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«ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ» СЕРГЕЯ ЧЕМЕЗОВА  
Почетный гражданин Иркутска, директор Госкорпорации «Ростех» 

20 августа отметил семидесятилетний юбилей
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ЗАПУСКАЙ РЕБЯТНЮ!
1 сентября в Иркутске открылись два новых корпуса 

начальных классов – школы № 14 и гимназии № 1
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Августовские педагогические 
встречи — это открытая площадка 
для профессионального диалога 
специалистов муниципальной систе-
мы образования с представителями 
администрации Иркутска, эксперта-
ми, социальными партнерами и ро-
дителями учащихся. В программе 
— десятки различных мероприятий: 
видеоконференция руководителей 

образовательных организаций, семи-
нары, презентации, круглые столы, 
родительские собрания. Подобные 
встречи проходят уже много лет 
в конце августа, и педсовет для ди-
ректоров школ занимает здесь особое 
место.

— За годы проведения августов-
ские встречи стали авторитетной ком-
муникативной площадкой, — отметил 
в приветственном слове мэр Иркутска 
Руслан Болотов. — Здесь определяют-
ся векторы развития педагогического 

сообщества, масштабируется лучший 
опыт, обсуждаются новые идеи и пла-
ны. Грядущий учебный год очень 
непростой. Мы вступаем, наверное, 
в новую веху нашей страны, и очень 
важно понимать, как будем воспи-
тывать подрастающее поколение, 
на каких примерах прививать лю-
бовь к стране, уважение к ее истории 
и культуре.

Руслан Николаевич напомнил, что 
муниципальная система образования 
города — это развитая сеть из 219 

организаций. И в Иркутске продол-
жают строить современные школы 
и детские сады. В этом году, напри-
мер, появилось 860 учебных мест для 
начальной школы: новый блок СОШ 
№ 14 рассчитан на 500 учеников, 
а блок начальных классов в гимна-
зии № 1 примет 360 первоклашек. 
Прямо сейчас возводят пристрои 
к школам № 53, 57 и 75 — это даст 
еще 1200 мест. Идет строительство 
школы на улице Багратиона. Осенью 
более 200 дошколят пойдут в новый 
детский сад в микрорайоне Лесном. 
В жилом комплексе «Эволюция» воз-
водится детский сад на 220 мест.

— Кроме того, мы стоим на пороге 
серьезного подготовительного этапа, 
связанного с разработкой проектно-
сметной документации на капиталь-
ный ремонт школ, — подчеркнул 
Руслан Болотов. — И это отличная 
возможность изменить облик суще-
ствующих учреждений образования. 
Только в 2022 году на ремонтные ра-
боты в этих организациях направлено 
более 126 млн рублей.

Важным вопросом обсуждения 
на педагогическом совете «Иркутское 
образование: стратегия, ресурсы, прак-
тики» стала организация воспитатель-
ной работы. Напомним, в прошлом 
году указом президента утверждена 
стратегия национальной безопасности 
России, в рамках которой сохранение 
духовно-нравственных, культурно-

ТЕМА НЕДЕЛИ

Илья Аксаментов, 
директор школы № 46:

— Мы сделали в столовой 
новую вытяжку, она теперь 
соответствует всем требова-
нием СанПиНа. Отремон-
тировали кабинеты, так что 
дети с 1 сентября занимаются 
в чистых и светлых классах. 
Ремонт мы проводим каж-
дое лето, а в этом году кроме 
косметического в отдельных 
кабинетах сделали капиталь-
ный (со сменой полов, потол-
ков). Кроме того, мы уделяем 
большое внимание безопас-
ности учеников и в этом году 
улучшили видеонаблюдение 
в школе: увеличили число 
камер наблюдения с шести 
до двадцати. Средства на эти 
преобразования нам выделил 
из специального фонда де-
путат городской думы от из-
бирательного округа № 21 
Юрий Коренев, за это боль-
шое ему спасибо.

Екатерина Старцева, 
директор лицея № 1:

— В новом учебном году 
у нас изменится режим рабо-
ты: с 1 сентября все классы 
(с 1-го по 9-й) вышли на пя-
тидневку. К счастью, наш 
лицей учится в одну смену, 
и у нас есть условия для та-
кого перехода. Что касается 
учеников десятых и одиннад-
цатых классов, то они перехо-
дят к тесному сотрудничеству 
с вузами. По субботам все 
профильные классы, полным 
составом, будут заниматься 
в ИГУ, ИРНИТУ и ИрГУПСе, 
чтобы погрузиться в будущую 
профессию. Мы также сде-
лали косметический ремонт 
двух этажей и отремонтиро-
вали несколько кабинетов.

Андрей Трошин, 
директор гимназии 
№ 3:

— Самое главное — это 
новые ученики, ради которых 
школа, собственно, и рабо-
тает. А мы уже постарались 
за лето сделать все, чтобы их 
нахождение в гимназии было 
очень комфортным. Обно-
вили мебель, компьютерную 
технику, провели реконструк-
цию кабинетов. В этом году 
мы открываем педагогиче-
ский класс, в котором про-
вели ремонт с уникальным 
дизайном и, разумеется, ин-
формативно его наполнили. 
Особо отмечу, что все сред-
ства на ремонт и обновления 
регулярно выделяются нашей 
школе из городского бюдже-
та, что позволяет нам заранее 
планировать все работы.
С директорами иркутских школ 

общалась Наталья Федотова 
Фото автора

Светлана 
Большещапова, 
директор школы № 19:

— В этом году мы про-
должаем реализовывать 
проект «Библиотеки». У нас 
появилась новая зона, где ре-
бята смогут читать свои стихи 
в рамках конкурса чтецов — 
это такая мини-сцена. У нас, 
конечно, есть большой акто-
вый зал, но именно для этого 
конкурса лучше подходит 
кулуарное пространство. Сце-
на станет подарком к новому 
учебному году для всех педаго-
гов и учеников. Это не только 
функциональное, но и красиво 
оформленное место, внутри 
которого светится логотип 
нашей школы. Появилось оно 
благодаря родителям-мецена-
там. Продолжаем развивать 
и дополнительное образова-
ние — в новом году у нас впер-
вые появится секция бальных 
танцев.

Людмила Тучкова, 
директор школы № 14:

— У нас открывается новый 
начальный блок, учиться в нем 
будут 1006 детей. Начальная 
школа в этом здании полностью 
укомплектована современным 
оборудованием: мебелью, инте-
рактивными комплексами, на-
глядными пособиями. У нас два 
новых класса робототехники, 
передвижные информацион-
ные, лингафонные кабинеты, 
полный комплект для каждого 
класса современных конструк-
торов-полидронов, гончарная 
мастерская — и это еще далеко 
не все новшества. Это новое 
здание — настоящий подарок 
от города, и теперь все педагоги 
ходят на работу как на празд-
ник. А наши дружные родители 
помогли украсить школьный 
двор (высадили клумбы, кусты) 
и помогали собирать мебель 
для классов. Открытие нового 
блока — общий праздник!

«САМОЕ ГЛАВНОЕ — ЭТО НОВЫЕ УЧЕНИКИ!»
На этой неделе мы спросили директоров иркутских школ:  

«Что нового у вас сделано к учебному году?»

НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН И НОВЫХ ЗНАНИЙ
В Иркутске прошел педагогический совет для руководителей 

образовательных учреждений

С 1 сентября все школы в стра-
не приступили к реализации 
обновленных федеральных 

государственных образовательных 
стандартов. Какие требования 
теперь предъявляют к учебным 
программам и какие компетен-
ции необходимы педагогам для их 
успешного воплощения в жизнь? 
Об этом руководители иркутских 
школ поговорили на открытом 
педсовете, который традиционно 
проходит в нашем городе в рам-
ках августовских педагогических 
встреч. Высказать слова поддерж-
ки специалистам пришли мэр 
Иркутска Руслан Болотов, министр 
образования Иркутской области 
Максим Парфенов и представите-
ли родительской общественности. 
По видеосвязи выступал исполня-
ющий обязанности вице-прези-
дента Российской академии обра-
зования  Виктор Басюк.

Продолжение на стр. 9

Августовские встречи объединяют педагогов для подведения итогов и по-
нимания приоритетов, выработки единых подходов к реализации новых 
профессиональных задач. Приятным бонусом к серьезным дискуссиям ста-
новится вручение наград и поздравление с новым учебным годом
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Просторные кабинеты, современные 
парты, комфортные зоны отдыха в ко-
ридорах — не верится, что еще совсем 
недавно в пристрое гимназии № 1 была 
настоящая разруха. Прежде здесь нахо-
дилось общежитие для детей, которые 
учились в школе-интернате. Четыре 
года назад интернат закрыли, помеще-
ния пустовали, а время (зданию уже 
больше шестидесяти лет. — Прим. авт.) 
брало свое: топили грунтовые воды, 
коммуникации ветшали.

Однако два года назад нача-
лась подготовка к реконструк-
ции. Сегодня она завершилась, 
и пристрой к гимназии просто 
невозможно узнать!

— Вот это один из каби-
нетов библиотеки — медиа-
центр, — с гордостью про-
водит экскурсию по своим 
новым владениям директор 
гимназии № 1 Марина 
Куприна. — Дети здесь могут 
выходить в интернет, проводить 
интересные встречи с писате-
лями, поэтами. Сейчас важно 
уметь получать информацию 
в интернете, и мы будем учить 
детей пользоваться новыми 
российскими платформами, 
наполненными образова-
тельным контентом.

Марина Анатольевна 
успевает показать гостям 
также современные классы 
и кабинеты-лаборатории. 
Всего же новый корпус рас-
считан на 360 человек. И это 
более чем достаточно: в этом 
году, например, в гимна-

зию № 1 зачислили 155 первоклашек. 
В День знаний все они пришли вместе 
с родителями на торжественную ли-
нейку, а компанию им составили уче-
ники одиннадцатых классов.

— Первое сентября — это всегда 
волнующий день для взрослых и детей, 
— обратился ко всем присутствующим 
на линейке в гимназии № 1 Руслан Бо-
лотов. — И за вас мне сегодня особенно 
радостно. Реконструкция пристроя 
в вашей гимназии — отличный пример 

того, как можно решать проблемы 
образования в нашем городе. Город 
растет, и нам нужно не только стро-

ить новые школы, но и находить 
возможности создавать новые 
учебные места, обеспечивать 
шаговую доступность образова-

тельных учреждений. В условиях 
плотной городской застройки это 
удачное решение.

Напомним, в Иркутске 
возводятся пристрои 
к школам № 53, 57 и 75, 

начато строительство 
школы на улице Багра-
тиона, на следующий 

год город ждет возве-
дения трех больших 

учебных объектов: 

в микрорайоне «Союз», на улице Ярос-
лавского и в Лисихе.

Ну а вчера, 1 сентября, в эксплуа-
тацию ввели еще и новый учебный 
корпус начальных классов школы 
№ 14. И теперь рядом с основным зда-
нием школы возвышается отдельное, 
современное.

— Строительство было непростым: 
школа стоит в центре района, и подъ-
ездных путей практически не было, 
— вспоминает директор школы № 14 
Людмила Тучкова. — Но строители 
грамотно все продумали, и сейчас у нас 
есть не только новый учебный блок, 
но и благоустроенная тер-
ритория, со своими пло-
щадками и стадионом 
— это настоящее сча-
стье! Этого ждали 
все — учителя, ро-
дители и даже весь 
микрорайон. Пар-
ков и скверов у нас 
немного, и наша 
школа теперь — 
центр притяжения 
местных жителей. 
Чему мы очень рады!

Новое здание школы — 
многофункциональная площад-
ка с новой организацией пространства 
с обширными рекреационными зона-
ми. Все кабинеты здесь оборудованы 
регулируемыми партами, интерактив-
ными комплексами, компьютерами. 
Здесь есть кабинет робототехники, 
спортивный зал, гончарная и пере-
плетная мастерские, библиотека, сто-
ловая. В актовом зале можно занимать-
ся музыкой, вокалом, театральным 
искусством.

— Мы в полном восторге! — делится 
впечатлениями Наталья Владимиров-
на Дмитриева, бабушка первоклассни-
цы Сони Корязиной (девочка пошла в 1 
«Е» класс). — В четырнадцатой школе 
учились обе мои дочери (в том числе 
и мама Сони). Учились, конечно, еще 
в старом здании. А Сонечка теперь 

будет ходить в новое: просторное, 
современное, технологичное 

и внешне очень краси-
вое! Сам факт, что это 

корпус для начальной 
школы, где малыши 
будут учиться отдель-
но, — очень важное 
и полезное для детей 
решение!

Кстати, всего в шко-
ле № 14 учатся 2220 

учеников, а 986 детей 
пойдут в «началку». Это 

значит, что благодаря гра-
мотному распределению учиться 

детям в обоих зданиях будет свободно 
и комфортно.

— Я сам пошел в первый класс 
в точно такую же школу, у вас ее теперь 
называют основным зданием (это про-
ект типовой, он был по всей Иркут-
ской области одинаковый. — Прим. 
авт.), — обратился к присутствующим 
на линейке в школе № 14 Руслан Бо-
лотов. — Давно это было — сорок три 
года назад. Но сегодня первоклассники 
идут в школы с новыми стандартами, 
оснащенные на самом новом техниче-
ском уровне. И это будет качественно 
иной уровень образования. Убежден, 
российская система общего и высшего 
образования является одной из лучших 
в мире. И наш Иркутск вносит достой-
ный вклад в укрепление этого статуса.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

ТЕМА НЕДЕЛИ

ЗАПУСКАЙТЕ РЕБЯТНЮ!
В День знаний в Иркутске открылись два новых корпуса 

начальных классов — школы № 14 и гимназии № 1

1  сентября во всех учебных заведениях города проходили тор-
жественные линейки, а на нескольких территориях города 
шли праздничные мероприятия. Но для двух иркутских школ 

этот день стал по-настоящему особенным: в гимназии № 1 и школе 
№ 14 в этом учебном году свои двери распахнули новые учебные 
корпуса. В связи с этим мэр Иркутска Руслан Болотов побывал 
сразу на двух школьных линейках и там вспомнил, как был перво-
классником 43 года назад. А вместе с главой города за школьников 
радовалась и репортерская группа «Иркутска».

В этом 
учебном 

году почти 900 
младшеклассников 

пошли в новые корпуса 
гимназии № 1 и школы 

№ 14, а также более двухсот 
дошколят — в новый детский 

сад в Лесном. Всего же 
в этом году за парты 
в первых классах сели 
более девяти тысяч 
юных иркутян.

Ребята, мне очень 
хочется, чтобы вы 

пронесли через всю 
жизнь чувства любви, 
неравнодушия, которые 
вкладывают в вас педа-
гоги, родители, все мы. 
Вы живете в великой 
стране, которая дает 
возможность 
реализоваться 
в любой сфере. 
С праздником!

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«

»

Первый урок в 1 «В» классе школы № 14. Для мальчишек и девчонок это первые минуты 
школьной жизни, все самое интересное и увлекательное для них еще впереди. Стоит отме-
тить, что в классе нового блока начальной школы — свободно и просторно, а в коридорах 
— ярко и познавательно. Весь интерьер продуман по этажам: первый посвящен истории 
города и знаменитым людям Иркутска, второй — профориентации, третий — экологии 
и словарным словам. Всего в школе № 14 (она находится на улице Карла Либкнехта, почти 
в центре города) сформировано десять первых классов

На линейке в гимназии № 1 (она расположена в предместье Рабочем) Рус-
лан Болотов обратился отдельно к первоклассникам и старшеклассни-
кам. Первым он гарантировал, что имя своего первого учителя они, не-
сомненно, запомнят на всю жизнь, ведь этот человек становится родным 
и близким каждому. А выпускникам глава города посоветовал любить 
свою страну и гордиться ею, в России для них открыты все пути. Вместе 
с мэром на торжественной линейке выступали исполняющая обязан-
ности начальника департамента образования администрации Иркутска 
Анжела Головко и директор гимназии № 1 Марина Куприна

Первый звонок, который прозвучал в новом учебном году 
в школе № 14, дали первоклассница Софья Калиниченко 

и ученик одиннадцатого класса Андрей Бланков. Несмо-
тря на юный возраст, оба школьника уже успели добить-
ся немалых достижений. Так, Софья параллельно учится 
в музыкальной школе (фортепиано) и уже стала обла-

дательницей первого места окружных соревнований 
по спортивной гимнастике. Андрей — отличник учебы, 

призер и победитель школьных олимпиад, спортсмен и даже 
победитель поэтического (!) конкурса
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Напомним, ЧП в Половино-Черем-
хово случилось утром 7 мая, причи-
ной возгорания домов стал верховой 
пожар, перекинувшийся из леса. 
«Весь населенный пункт находится 
в дыму, — сообщал тогда инфор-
мационный портал «Тайшет24». — 
На месте работают пожарные из Юрт 
и Тайшета. Помогают чем могут 
и местные жители. Осложняет си-
туацию порывистый ветер, который 
за считанные секунды перекидывает 
пламя на соседние строения».

Иркутянин Виктор Федяев в тот 
день просто проезжал мимо: перего-
нял по трассе Р255 в Иркутск новый 
бензовоз. Как объясняет сам Виктор, 
в дороге он проводит большую часть 
рабочего времени (даже наш разго-
вор состоялся по телефону, поскольку 
прямо сейчас наш герой находится 
в очередной поездке по Ковыктин-
скому газоконденсатному месторож-
дению. — Прим. авт.). Трудится Вик-
тор в подрядной организации 
ПАО «Газпром» — компа-
нии «Спецавтохозяй-
ство». Последние два 
года занимается пере-
возкой различных 
видов жидкости (то-
плива, технической 
воды) к буровым 
установкам. Ездит 
в командировки 
в основном по горо-
дам Мирный, Ленск, 
Бодайбо.

Но в тот день он возвращал-
ся из Челябинска, где в автосалоне 
приобрел в лизинг новенький бен-
зовоз. Виктор вспоминает, что из-за 
лесных пожаров была объявлена ЧС, 
по трассе начиная от Новосибирска 
дул шквалистый ветер, и дорога ме-
стами была затянута дымом.

— Половино-Черемхово находится 
рядом с магистральной дорогой, — 
рассказывает Виктор, — буквально 

на границе с Красноярским краем. 
Я сразу увидел белый дым, который 
стоял столбом над населенным пун-

ктом, а когда подъехал ближе, 
понял, что пожарных 

мало. Деревенские 
своими силами пыта-

лись тушить огонь 
— кто мог возил 
воду на тракторах, 
но им явно нужна 
была помощь.

Было около 11 
часов утра, когда 

Виктор остановил-
ся на перекрестке 

и уточнил, нужна ли 
помощь.

— Я сразу сообразил, что 
могу подвозить воду, — поясняет 

он. — Бензовоз-то не просто пустой 
— новый! Более того, у него огромная 
бочка — на 50 тонн. А в обычную по-
жарную машину входит лишь восемь 
тонн воды.

Люди, стоявшие в оцеплении 
на дороге, тут же объяснили Викто-
ру, как проехать до пожарной части 
(благо она находится не так далеко). 

Иркутянин быстро, насколько это 
было возможно на гравийной дороге, 
съездил и заправился водой с помо-
щью пожарного гидранта, после чего 
поехал в деревню.

— Когда первый раз залетел в эпи-
центр пожара, люди шок испытали. 
Вокруг все полыхает, а тут откуда-то 
бензовоз появился! «Что ты дела-
ешь?!» — кричали мне. Но когда 
объяснил, что это вода, успокоились 
и обрадовались, — вспоминает Вик-
тор. — Пожарные начали качать воду 
из моего бака. Чуть позже приехала 
вторая пожарная машина, они рас-
тянули рукава по всей деревне и тоже 
качали воду из бензовоза. Тут подтя-
нулись местные жители на тракторах, 
через сливное отверстие принялись 
воду набирать.

О том, какое в тот момент вокруг 
было пекло, Виктор вспоминает не-
охотно: полыхали дома, огонь разду-
вал тлевшие угли, даже столбы с про-
водами лежали на земле и горели.

— Выглядело это жутко, — сокру-
шается иркутянин. — Едешь по доро-

ге, попадаешь в густой дым — и даль-
ше вытянутой руки ничего не видно. 
И жар нестерпимый. Одежду, которая 
тогда на мне была, пришлось выбро-
сить. Стирал несколько дней — беспо-
лезно. Запах гари не выветривается. 
Но страшно мне не было.

У Виктора, к слову, это не пер-
вая встреча с огнем. В молодости 
он стал свидетелем пожара в одном 
из бараков в Иркутске II (это родной 
район нашего героя) и не просто 
помогал его тушить, а рискнул вы-
нести из огня газовый баллон. Чуть 
позже приходилось тушить дровяник 
в частном доме и… даже собственного 
брата — он сливал бензин, неудачно 
«подкурился», и на нем воспламени-
лась одежда. К счастью, Виктор помог 
сбить пламя, и брат даже не получил 
ожогов.

— В такие моменты я обычно 
не думаю ни о чем, — объясняет он. — 
Просто очень хочется помочь людям.

Вот и в Половино-Черемхово Вик-
тор совершил три рейса на бензовозе, 
чтобы привезти в деревню (а также 
к кромке горевшего леса) почти сто 
тонн воды. Вместе с пожарными и до-
бровольцами из других деревень он 
весь день провел на пожаре, заливая 
из ведра тлевшие угли. Закончили 
только к ночи: открытый огонь был 
ликвидирован, на месте уже работали 
несколько пожарных подразделений, 
и помощь Виктора больше не требо-
валась. В двенадцатом часу ночи он 
тронулся в путь: переночевал в Тулу-
не, а на следующий день прибыл до-
мой, в Иркутск.

— Из графика не выбился, — го-
ворит Виктор. — Я вроде как сам себе 
начальник, поэтому могу устанавли-
вать свой режим работы. Ну и техни-
кой распоряжаться. В ином случае, 
наверное, еще пришлось бы поду-
мать, могу ли на чужом бензовозе 
на пожар заезжать.

О том, что его хотят найти и вру-
чить благодарственное письмо от от-
дела МВД России по Тайшетскому 
району, Виктор узнал лишь летом. 
Оказалось, что его поступок не остал-
ся незамеченным, но из-за отдален-
ности места жительства и постоянных 
командировок встретиться с героем 
у полицейских не получалось. Только 
в середине августа при содействии 
иркутских коллег Виктор Сергее-
вич получил свое благодарственное 
письмо.

— Испытываю огромное чувство 
гордости, что в нашем регионе живут 
такие бдительные, неравнодушные 
и смелые граждане, — отметил на-
чальник отдела МВД России по Тай-
шетскому району подполковник по-
лиции Олег Кравченко. — Благодаря 
их поступкам можно спасти самое 
ценное — жизнь!

НАШ ЧЕЛОВЕК

ИСТОРИЯ – ОГОНЬ!
Как иркутянин помогал тушить пожар с помощью бензовоза

В начале мая в селе Полови-
но-Черемхово Тайшетского 
района произошел страш-

ный пожар: огонь полностью 
уничтожил школу, почтовое от-
деление и шесть жилых домов. 
Тогда об этом много рассказывали 
в новостях, но лишь недавно стало 
известно, что одним из первых, 
кто пришел на помощь местным 
жителям, был иркутянин Виктор 
Федяев. Во многом благодаря ему 
удалось отстоять большую часть 
деревенского имущества. Корре-
спондент «Иркутска» пообщалась 
с героем и узнала у него все под-
робности случившегося.

Всего в лик-
видации пожара 

в Половино-Черем-
хово, по информации ГУ 
МЧС России по Иркутской 
области, было задейство-
вано 69 человек, 25 единиц 
техники, в том числе пожар-
ный поезд. Большую часть 
деревни удалось отстоять. 
И что важно, обошлось 

без жертв.

Виктор Федяев — коренной иркутянин. Родился и вырос в Иркутске II. 
Школу окончил в 2007 году, поступил в ИВАТУ, а после его расформирования 
отправился служить в армию. После возвращения решил заняться бизнесом 
и сейчас трудится в подрядной организации Газпрома. О том, как тушил по-
жар, рассказывает, не особо вдаваясь в детали. Главное, говорит, что смог 
помочь людям, отстоять их имущество. И героем себя, конечно, не считает. 
А зря! Мы всей редакцией уверены — броситься в пекло на помощь со-
вершенно посторонним людям может только настоящий герой. Такой, как 
Виктор Федяев. Кстати, на фото — тот самый бензовоз

В интернете много фо-
тографий страшного 
пожара, произошед-
шего в селе Полови-
но-Черемхово в на-
чале мая. Тогда весь 
населенный пункт 
находился в дыму. 
Осложнял ситуацию 
порывистый ветер, 
который буквально 
за считанные секунды 
перекидывал пламя 
на соседние строения. 
В итоге стихия унич-
тожила несколько 
жилых домов и школу

Виктор Федяев совершил три рейса, доставив 
к месту пожара почти сто тысяч литров 
воды. Это не осталось незамеченным: 
неравнодушному иркутянину в середине 
августа вручили вот эту грамоту. Кстати, 
этого могло не случиться, если бы Виктор 
не проколол колесо во время одного 
из рейсов. Местный начальник ГАИ подсказал 
ему, где можно бесплатно отремонтировать 
колесо, а заодно взял у него номер телефона. 
Так полиция Тайшетского района и нашла 
Виктора

Наталья Федотова
Фото из архива Виктора Федяева и с информационного портала «Тайшет24»
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РАБОЧИЙ ДЕНЬ – КАК НА ЛАДОНИ
Проект администрации Иркутска #вместесМэром 31 августа 

пополнился новой серией

Рабочее утро мэра Иркутска началось 
в Солнечном — на набережной Ангары 
в районе улицы Ржанова. Там к деле-
гации во главе с Русланом Болотовым 
присоединился директор компании 
«Сервико» Виктор Захаров. Совсем 
недавно здесь были пустырь и старая 
разбитая парковка, а сейчас активно 
ведутся работы. Два месяца назад ком-
пания «Сервико» предложила создать 
на этом месте стадионный комплекс: 
площадку для роллердрома (40 на 20 
метров), футбольное поле (45 на 25 
метров), раздевалку для спортсменов, 
а также разбить озелененный сквер ря-
дом. Строительством объекта в рамках 
частно-муниципального партнерства 
занимаются компании «Сервико», СК 
«ВостСибСтрой» и «Солнечный порт». 
К октябрю объект планируют уже сдать 
в эксплуатацию.

— Здесь можно будет не только за-
ниматься спортом, но и проводить вре-
мя с детьми, отдыхать, — рассказывает 
директор «Сервико» Виктор Захаров. — 
Мы планируем не просто построить ста-
дион, но и в дальнейшем содержать его 
в порядке, вывозить мусор, заниматься 
необходимым ремонтом.

— А сколько будет стоить занятие 
на этом стадионе? — с таким животре-
пещущим вопросом в беседу Руслана 
Болотова и Виктора Захарова вклини-
лась репортерская группа «Иркутска».

— Посещение для всех желающих 
будет абсолютно бесплатным, — уве-
ренно ответили оба руководителя 
одновременно.

— Идей было много, что здесь сде-
лать, — продолжил разговор Руслан 
Николаевич. — Предлагали построить 
еще несколько многоэтажных жилых 
домов, но мы пошли по пути создания 
спорт-парка и расширения зоны рекре-
ации. Она станет частью комплексного 
развития этой территории. Напротив, 
на другом берегу, сейчас компания En+ 
Group занимается благоустройством 
сквера гидростроителей. Там, 
кстати, будет интересный 
и познавательный арт-
объект — каскад всех ГЭС 
Иркутской области. 
На Байкальском коль-
це установили стелу 
«Иркутск — город 
трудовой доблести», 
она уже выглядит 
эффектно и станет еще 
лучше, когда ее украсят 
барельефами. То есть задан 
высокий стандарт качества 
городской среды, и нужно его под-
держивать, — мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов всегда идет от малого к большому 
и, рассказывая о местных объектах, 
подводит все к масштабным идеям: — 
В дальнейшем задумываемся над еще 
более глобальным проектом — создани-
ем центра рекреации в районе Теплых 
озер.

После Солнечного рабочий день 
мэра Иркутска «переехал» на плотину 
ГЭС: там 31 августа открыли отремон-
тированную дорогу. Подрядчики все 
сделали не только качественно.

Как рассказал репортерам «Иркут-
ска» директор Иркутской ГЭС Вадим 
Чеверда, ремонт начался в апреле 
и длился четыре месяца. Здесь прове-
ли демонтаж и последующую укладку 
бетона, выполнили вскрытие, очистку 
и гидроизоляцию восьми температур-
но-деформационных швов и трещин 
в перекрытиях. Обустроили систему 
водоотведения с дорожного полотна 

с системой очистки сточных вод. 
На дороге для комфорта 

автомобилистов, чтобы 
не скапливалась вода, 

сделали «разуклонку», 
для сбора воды смонти-
ровали лоток, уложили 
более пяти тысяч ква-
дратных метров нового 
асфальта на проезжей 

части и прилегающих 
тротуарах. Для безопас-

ности пешеходов с двух 
сторон дороги энергетики 

установили двойное ограждение 
из оцинкованного металла.

— Компанией En+ Group реализован 
сложнейший проект. Для всех подряд-
чиков, которые работают в Иркутске, 
это хороший пример того, как нужно 
выполнять договорные обязательства. 
Хочу поблагодарить коллектив En+ 
Group за то, что работы полностью 
завершены без срыва сроков, — мэр 
Руслан Болотов не мог не сказать об от-
ветственности подрядчиков на этом 
участке в частности и в целом — о ра-
боте подрядных организаций на город-

ских объектах (репортерская группа 
«Иркутска» не раз становилась 
свидетелями общения мэра с руково-
дителями подрядных организаций со-
всем в другой тональности и с исполь-
зованием совсем других выражений. 
— Прим. авт.). А энергетики обещали 
открыть движение по плотине в обе сто-
роны до 1 сентября (чтобы школьники 
и родители не встали в одну сплошную 
пробку) — и сделали это.

С плотины поехали на самое «вкус-
ное» муниципальное предприятие — 
«Комбинат питания», который кормит 
детсадовцев и школьников Иркутска. 
Здесь ждали отличные новости (мэр 
знал о них, конечно, но не сказал ни сло-
ва по дороге, насладившись эффектом 
приятного удивления всей делегации. 
— Прим. авт.) — в цехах только что 
установили новое российское оборудо-
вание, и процесс производства ускорил-
ся в разы!

— Мы так долго ждали это обору-
дование, я вам от чистого сердца это 
говорю, — начальник цеха по изготов-
лению замороженных полуфабрикатов 
Марина Голунова волновалась, рас-
сказывая это Руслану Николаевичу, 
но и поделиться ей очень хотелось, это 
было заметно. — Раньше мясо работни-
ки резали по полторы тонны в день ру-
ками в течение всей смены, а теперь все 
это делается автоматически всего за два 
часа. Теперь и объемы производства 
увеличились: раньше это было 30 тысяч 
котлет в сутки, теперь — 50 тысяч. Мясо 
даже моют (!) с помощью новой техни-
ки, что тоже существенно сокращает 
цикл приготовления полуфабрикатов.

В планах предприятия — приоб-
ретение оборудования для открытия 
цеха шоковой заморозки. Есть и про-
блемы, конечно, — нехватка транспорта 
на предприятии. Приходится даже 
пользоваться наемными машинами, что 
и дорого, и не всегда надежно. В целом 
предприятию нужно 15–18 машин для 
развозки продукции в детские сады 
и школы. Сейчас ведут переговоры о за-
купке автотранспорта по договору ли-
зинга со Сбербанком.

Пожалуй, самой приятной частью 
посещения «Комбината питания» стала 
дегустация обновленного к 1 сентября 
меню для детсадовцев и школьников. 

На этот раз насыщенный 
событиями рабочий день 
с Русланом Болотовым 

провели педиатр, ординатор 
кафедры судебно-медицинской 
экспертизы Иркутского госу-
дарственного медицинского 
университета Румина Семенова 
и студентка четвертого курса 
факультета иностранных язы-
ков ИГУ Елизавета Свиязова. 
Обе девушки активно занима-
ются общественной работой: Ру-
мина — как член Молодежного 
правительства Иркутской обла-
сти, Елизавета — как волонтер 
и председатель патриотической 
организации «Вечный огонь».

МУП 
«Комбинат 
питания» 

обеспечивает единую 
систему питания 

в 198 образовательных 
организациях в Иркутске. 
Ежедневно в детских 

садах питается 
41 тысяча детей, 
в школах — 
75 тысяч. 

Продолжение на стр. 10

Сознаемся: 
подслушивали 
беседу мэра 
по телефону. 
Ну, во-первых, 
это все-таки 
часть репортер-
ской работы. Во-
вторых, очень 
уж хорошее 
настроение было 
у мэра в момент 
этого разговора. 
В-третьих — 
Руслан Николае-
вич не очень-то 
часто улыбается, 
и захотелось 
показать его 
читателям «Ир-
кутска» именно 
таким. А говорил 
мэр о том, как 
здорово и вовре-
мя энергетики 
сделали дорогу 
на плотине

Директор Иркутской ГЭС Вадим Чеверда устроил участницам проекта #вместесМэром 
Румине Семеновой и Елизавете Свиязовой экскурсию по только что отремонтированной 
дороге на плотине ГЭС. Девушки, конечно, особое внимание обратили на защитное ме-
таллическое ограждение пешеходной зоны, благодаря которому ходить рядом с реву-
щим потоком машин стало гораздо спокойнее, чем раньше   

Мэр Руслан Болотов 
обсуждает дела «Ком-
бината питания» с его 
руководителем — 
Любовью Прониной, 
а котлетный конвейер 
тем временем не стоит 
на месте: знаменитый 
«Петушок» готовится 
к отправке в школь-
ные и детсадовские 
столовые. И кстати, от-
личная хитрость от ра-
ботников «Комбината 
питания»: чтобы дети 
ели рыбу, ее будут 
в котлетах «камуф-
лировать» добавле-
нием зелени, овощей 
и даже творога
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На Седова уже установили до-
рожные и газонные бортовые кам-
ни, отсыпали песчано-гравийной 
смесью основания и заасфальтиро-
вали тротуары. На проезжей части 
выполнено семьдесят процентов 
укладки верхней части покрытия, 
установлены оцинкованные ограж-
дения, частично — дорожные знаки, 
ремонтируют светофоры. Сейчас ве-
дутся работы по замене пучинистых 
грунтов (устройство основания про-
езжей части) и готовят подпорную 
стенку из коробчатых габионов (это 
такие сетки из толстой проволоки, 
которые наполняют крупным грави-
ем. — Прим. ред.).

Руслан Болотов отметил, что ря-
дом важный социальный объект — 
Иркутская городская клиническая 
больница № 1, поэтому особое вни-
мание уделили всем пешеходным 
связям и в первую очередь отремон-
тировали тротуары.

Алексей Шабанов, председатель 
Союза автомобилистов Сибири, 
обратил внимание на небольшое 

расхождение с первоначальным 
проектом.

— Посмотрите на участок даль-
ше, при повороте направо на мост 
на улице Седова. Предполагалось, 
что движение там будет без свето-
фора, — отметил Алексей Михай-
лович. — Но позже все же 
решили его установить, 
при этом, похоже, 
по ширине не уло-
жились… Полоса 
для этого пово-
рота получилась 
коротковатая, 
есть ощущение, 
что там мо-
гут возникнуть 
пробки. Но пока 
об этом говорить 
рано, посмотрим, как 
будет проходить трафик 
после полного запуска дорожного 
движения.

Кстати, о целесообразности уста-
новки светофора на Седова: она 
назрела уже давно из-за аварий-
ности на этом участке. Разумеется, 
администрация города совместно 
с ГИБДД приняла решение для 
безопасности всех участников до-
рожного движения поставить здесь 
светофор.

Оценили проверяющие и уча-
сток на Депутатской — отрезок 
от Ширямова, 32/7 до путепровода 
«Релейный завод». В этом месте 
идет ремон улицы начиная от пере-
сечения с Советской. Здесь быстрое 
накопление воды, к сожалению, 

способствовало разрушению до-
роги возле путепровода и под 

ним, поэтому в прошлые 
выходные меняли ливне-

вую канализацию под 
дорожным полотном. 
Как и на улице Седова, 
уделили максимальное 
внимание тротуарам. 
А к одному из них, 

который выше дороги, 
сейчас монтируют лест-

ницу. Трамвайные пути 
отделят от дороги, под ними 

также заменят основание и из-
ношенные шпалы. Работы должны 
были скоро завершить, но есть не-
большое отставание.

— На улицах, которые мы сегод-
ня осмотрели, высокий трафик до-
рожного движения, поэтому, когда 
их делают, все рады, ремонт здесь 
иркутяне ждали давно, — считает 
руководитель парка технических 
видов спорта Иркутска Михаил 
Кудрявцев. — На улице Седова по-

ставили оцинкованные ограждения, 
которые прослужат долго.

Анатолий Тараненко, главный 
технолог дорожно-строительной 
компании, отметил, что щебеночно-
мастичный асфальтобетон, который 
сейчас используют при ремонте до-
рог, на порядок повышает качество 
и долговечность трасс.

После осмотра обоих участков 
общественники сошлись во мнении, 
что в этом году их радуют сроки ра-
бот, все делается даже быстрее, чем 
ожидалось. Например, ремонт до-
роги на плотине ГЭС уже заверши-
ли — и это при сроке сдачи объекта 
в сентябре.

Сергей Чертков, исполняющий 
обязанности заместителя мэра — 
председателя комитета городского 
обустройства администрации горо-
да, согласился с представителями 
общественности, что темп работ 
действительно хороший. Он подме-
тил, что на улице Седова остался не-
большой участок и на Депутатской 
работы тоже ведутся активно.

— Часто бывает такое при ре-
монтах — вскрывают асфальт, а там 
практически ничего нет. Поэтому 
сейчас замену оснований будем 
включать в проект. Да, это дороже, 
дольше, потребует в том числе гео-
логических изысканий, серьезного 
подхода к выбору технологии ре-
монта. Но и дорога прослужит более 
длительный срок, — обратил внима-
ние Руслан Болотов. — Именно та-
кой ремонт сделали на улицах Бай-
кальской и Лермонтова, и асфальт 
до сих пор в хорошем состоянии. Мы 
хотим нарастить темпы — чтобы си-
туация в городе была комфортной, 
надо в год ремонтировать 80–90 
километров трасс. Это в четыре раза 
больше, чем сегодня! В реализации 
федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды», 
ремонта во дворах и общественных 
пространствах мы вышли на показа-
тель в два раза больше, в том числе 
и за счет средств депутатского фон-
да. Сейчас прорабатываем вопрос, 
как наращивать объемы по ремонту 
городских трасс.

Ольга Королева
Фото автора

ВМЕСТЕ ВЫШЛИ НА ДОРОГУ
Сразу четырех активных горожан мэр Руслан Болотов пригласил 

оценить ремонт в Иркутске

Председатель Союза ав-
томобилистов Сибири 
Алексей Шабанов, ру-

ководитель парка технических 
видов спорта Иркутска Михаил 
Кудрявцев, администратор по-
пулярного среди автомобили-
стов сообщества «ДТП 38RUS 
Иркутск» Альберт Туманов 
и главный технолог одной из ир-
кутских дорожно-строительных 
компаний Анатолий Тараненко 
известны в нашем городе своей 
активной жизненной позицией, 
страницами в социальных сетях 
и пониманием собственно пред-
мета — дороги и все, что с ними 
связано. Поэтому сейчас, когда 
подходит к концу сезон ремонта 
в рамках национального про-
екта «Безопасные качественные 
дороги» и контроль за качеством 
особенно усилен, мэр Иркутска 
Руслан Болотов пригласил город-
ских активистов посмотреть, что 
да как сделано. Съездили на две 
улицы: Седова и Депутатскую.

В этом году будет 
готов проект Лер-

монтовской развязки, 
готовится проектирова-
ние Байкальского кольца. 
Мэр Руслан Болотов при-
гласил общественников 
на встречу, чтобы обсу-
дить в деталях буду-

щие проекты.

Этот тротуар совсем недавно 
заасфальтировали, он проложен сверху, 
вдоль улицы Депутатской, и вид отсюда 

открывается отличный (на фото справа)! 
Сейчас рабочие монтируют железный 

каркас для будущей широкой и удобной 
лестницы, по которой впоследствии 

можно будет спуститься к трамвайной 
остановке. На заднем фоне видно, что 

и работы по ремонту дороги ведутся 
активно. Ведь в администрации города 

подрядчику рекомендовали ускориться

Мэр Иркутска Руслан Болотов представил общественникам, 
с которыми проверял качество ремонта дорог, своего «нового» 
заместителя — руководителя комитета по городскому обустрой-
ству Сергея Черткова. Почему «нового» в кавычках? Потому что 
до последнего времени Сергей Станиславович руководил муни-
ципальным «ИркутскАвтодором». И этот опыт, считает Руслан 
Николаевич, поможет новому заместителю ориентироваться 
в поставленных задачах. Уж в чем в чем, а в устройстве дорог 
Сергей Чертков разбирается прекрасно

Внезапный проливной дождь не помешал мэру Иркут-
ска Руслану Болотову и общественникам проверить, как 
идет ремонт дороги на улице Седова. Работа здесь уже 
движется к завершению: уложено 70%  верхнего слоя 
щебеночно-мастичного асфальтобетона. Кстати, в этом 
году уже на уровне проектирования была заложена за-
мена основания дороги. Это значительно увеличивает 
срок службы нового покрытия  
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— Дмитрий Олегович, не все читатели 
«Иркутска» бывали в Тамбове. Расскажи-
те, как вам город.

— Тамбов всего на 25 лет старше Иркутска, 
но жителей там гораздо меньше — 280 тысяч че-
ловек. У меня в какой-то момент возникло ощуще-
ние, что еду по улице Карла Маркса, настолько эти 
города похожи — этапами развития, архитектурой, 
даже расцветкой фасадов. Хотя исторических па-
мятников все же больше у нас. За счет того, что 
Иркутск и Тамбов практически ровесники, пробле-
матика у городов очень схожа. Площадка форума 
дает прекрасную возможность обсудить актуальные 
вопросы с коллегами из других городов, узнать, 
как они решают подобные задачи, поделиться сво-
им опытом и наработками, получить экспертную 
поддержку.

— О чем говорили на форуме в этом 
году?

— Форум был посвящен трем аспектам: реали-
зации федеральной программы «Формирование 
комфортной городской среды», проблемам малых 
городов с населением до 150 тысяч человек, а также 
развитию строительства домов малой этажности 
и арендного жилья.

— Две темы точно касаются нашего го-
рода. Давайте поговорим о них подробнее. 
Что нового рассказали про комфортную 
городскую среду?

— Основной посыл, который прозвучал от фе-
дерального правительства, — комфортную среду 
надо создавать без чрезмерных художественных 
изысков. Она должна быть понятна людям, по-
нятна в обслуживании и быть долговечной. То есть 
не надо изобретать колесо — заказывать необычное 
освещение или фигуры. Все это стоит дорого, а со-
хранять и обслуживать трудно. Также были даны 
рекомендации отдавать приоритет большим проек-
там — благоустройству крупных общественных про-
странств. Как показывает практика, один объемный 
объект эффективнее в строительстве и в исполь-
зовании денег. Получаем большую площадь, где 
люди могут гулять, проводить с семьями весь день.

— Это были рекомендации или 
назидание?

— Назидание. Но я с таким подходом согласен. 
Потому что он базируется на статистических дан-
ных опросов жителей, которые хотят видеть в сво-

ем городе красивые улицы, парки и набережные. 
В том числе, если мы говорим про Иркутск, такие 
общественные пространства более востребованы 
у горожан, чем маленькие скверики.

— Интересна тема и про малоэтажное 
строительство. Многие иркутяне пред-
почитают жить в пригороде: в неболь-
ших жилых комплексах или частном доме 
со своей территорией. А насколько пер-
спективной эту тему считают чиновники 
из федерального правительства?

— На форуме говорили, что этот тип строи-
тельства незаслуженно не используется. Речь идет 
не только о частной застройке, но и о домах высо-
той до четырех этажей. Кстати, четыре года назад 
эта тема широко обсуждалась в Иркутске. Тогда 
эксперты называли идеальной высотность домов 
в пять-семь этажей. Сегодня предлагается строить 
дома еще ниже. Строительство частных домов — 
также перспективная тема, но назрела необходи-
мость упорядочить эту нишу. Сейчас там творится 
хаос — как правило, люди на коленке рисуют про-
екты, строят кто как может. В итоге получаются не-
комфортные, неуютные и ненадежные дома. Сейчас 
создан сайт строим.дом.рф, на котором размещено 
пятьсот проектов частной и мало этажной 
застройки. Все представленные про-
екты получили положительное за-
ключение экспертизы или имеют 
опытные образцы. Выбор очень 
большой, и, думаю, он будет еще 
расширен.

— Вот только цены 
на такие дома, к сожале-
нию, кусаются. Дом чуть 
больше ста квадратных 
метров, рекомендованный 
к строительству в нашей 
климатической зоне, согласно 
этому сайту стоит от восьми 
миллионов рублей.

— В первую очередь это возможность сэконо-
мить на разработке индивидуального проекта, 
стоимость которого сейчас может превышать один 
миллион рублей. На этом сайте все бесплатно. 
А стоимость строительства может варьироваться 
в зависимости от цены на материалы и догово-
ренности с исполнителем заказа. В любом случае 
готовые проекты дадут положительный эффект 
и по развитию малоэтажной застройки, и по каче-
ству жилья.

— На форуме в Тамбове были встречи 
«за границами» повестки? Говорили о чем-
нибудь персональном для Иркутска?

— Конечно. По поручению мэра Иркутска Русла-
на Болотова помимо форумной площадки я обсуж-
дал с мэрами России тему строительства арендных 
домов. С главами тех городов, где такие дома уже 
построены.

— Это дома, где будут жить только 
арендаторы?

— Верно. Финансирует проект государственная 
компания «Дом.РФ». В Иркутске под первый дом 
уже выделен участок в центральной части города — 
недалеко от ТРЦ «Яркомолл». Все квартиры в нем 
будут сдаваться под ключ — с внутренней отделкой, 
сантехникой и мебелью. Просто заезжай и живи. 
При этом стоимость аренды должна быть ниже 
рыночной! Если реализация этого проекта будет 
проходить успешно, администрация города готова 
выделить под арендные дома еще два участка.

— В чем интерес для города тратиться 
на стройку, ремонт и мебель, но сдавать 
квартиры по ценам ниже рыночных?

— Это помощь в решении кадрового вопро-
са. Квартиры в арендных домах в первую очередь 
будут предоставляться нашим бюджетникам — 
врачам, учителям, сотрудникам полиции и МЧС. 
Кроме того, развитие этого сектора — одно из на-
правлений жилищной политики городской адми-
нистрации. Это улучшение качества жизни горо-
жан, новый виток развития города.

— Что еще интересного было 
на форуме?

— Значимое событие форума — подведение ито-
гов конкурса грантов для малых городов России. 
Состоялось награждение, победители получат от 15 

до 60 миллионов рублей на благоустройство 
территорий. И хотя Иркутск не относится 

к этой категории, но очень порадовался 
за своих коллег, тем более что несколь-

ко городов Иркутской области также 
вошли в число победителей. Это 
хороший импульс для развития насе-
ленных пунктов.

— Дмитрий Олегович, 
а культурная программа? Что-

нибудь посмотрели в Тамбове? 
Музеи, выставки, театр?
— Нет, слишком плотный график рабо-

ты был, да и не за этим ездил. А культурная 
программа — она здесь, рядом с нами. В Иркутском 
художественном музее отличная выставка на днях 
открылась — «Бубновый валет», русский авангард. 
Экспозицию привез Государственный Русский му-
зей Санкт-Петербурга. Мне нравятся такие локаль-
ные выставки. Когда ты бываешь в большом музее 
в чужом городе, как правило, всегда ограничен 
по времени, пытаешься объять необъятное, кар-
тины начинают мелькать перед глазами. Не успе-
ваешь уцепиться за «кисть», за тон, за идею. 
А на такой выставке можно за два месяца (выставка 
работает в Иркутске до 26 октября. — Прим. авт.) 
детально посмотреть все картины (их более соро-
ка). Ведь это новая эпоха — авангард! Художники 
Петр Кончаловский, Роберт Фальк, Александр Ку-
прин, Давид Бурлюк…

— Судя по всему, вы уже посмотрели 
«Бубновый валет»?

— Да. И схожу еще не раз.
Елена Машкова

Фото из открытых источников

ВСЕГДА ЕСТЬ ЧЕМУ УЧИТЬСЯ
Вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружников рассказал о том, что узнал 

на всероссийском форуме «Среда для жизни»

Каждый год представители органов мест-
ного самоуправления из разных городов 
России собираются вместе, чтобы обсудить 

проблемы населенных пунктов, послушать мне-
ния экспертов и, возможно, применить ноу-хау 
на практике. В этом году форум «Среда для жизни» 
проводился в шестой раз. Он состоялся в Тамбове, 
куда приехали представители 230 городов из 84 
регионов. Туда же отправился и вице-мэр Иркут-
ска Дмитрий Ружников, а после возвращения рас-
сказал о своей поездке.

Более 
трети жителей 

России уже живут 
в индивидуальных до-
мах, а собственный дом 
квартире предпочли бы 
более половины россиян. 
Этот показатель демон-
стрирует востребован-

ность малоэтаж-
ной застройки 

в стране.

Форум «Среда для жиз-
ни» стал уникальной 

площадкой, где вопросы 
развития городской среды 
можно обсудить со специ-
алистами в самых разных 
областях – от архитекто-
ров, проектировщиков и де-
велоперов до губернаторов 
и министров. В этих дискуссиях и спорах 
рождаются новые идеи, которые стано-
вятся реальными проектами, стимулиру-
ют экономическое, культурное, социальное 
развитие как в мегаполисах, так и в малых 
городах во всех регионах России. Здесь 
все работает на главную цель – созда-
ние комфортных условий жизни для 
людей в каждом российском городе.

Михаил Мишустин,  
председатель правительства России

«

»

18 августа, Там-
бов, площадка 
Всероссийского 
урбанистического 
форума «Среда для 
жизни». Дмитрий 
Ружников, вице-
мэр Иркутска, 
и депутат Государ-
ственной Думы 
от Иркутской 
области Александр 
Якубовский идут 
на встречу с гене-
ральным директо-
ром АО «ДОМ.РФ» 
Виталием Мутко, 
чтобы обсудить 
проект создания 
арендного жилья 
в Иркутске



8 9ИРКУТСК | № 34 (1070) | 2 сентября 2022 года 2 сентября 2022 года | № 34 (1070) | ИРКУТСКиркутскинформ.рфТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК ТЕМА НЕДЕЛИ

На эту беду откликнулись тысячи сотрудников 
Ростеха по всей стране. В рекордные сроки удалось 
собрать почти 1 млрд рублей. На эти деньги велись 
восстановительные работы, был построен новый ми-
крорайон со всей необходимой инженерной инфра-
структурой: центральным водопроводом, электро-
снабжением, освещением.
—  Этот проект особенно дорог сердцу и характе-

ризует наших специалистов намного сильнее, чем 
самые успешные производственные результаты, — 
Сергей Викторович отдает лавры победы над разру-
шениями своим сотрудникам, хотя именно для него 
то наводнение стало бедой в родном доме.
Сергей Чемезов родился у нас в Иркутской об-

ласти, в Черемхово. В 15 лет он начал работать 
на Черемховском мельничном заводе. Когда семья 
переехала в Иркутск (отца перевели на мукомоль-
ный завод), Сергей, будучи студентом, подрабатывал 
сторожем в управлении хлебопродуктов, вместе с за-
водскими парнями по выходным разгружал баржи 
с зерном, приходившие по Ангаре. Первое высшее 
образование он получил в Иркутском институте на-
родного хозяйства (окончил с красным дипломом), 
а позднее учился на Высших академических курсах 
при Военной академии Генерального штаба. Сергей 
Викторович — доктор экономических наук, профес-
сор, действительный член Академии военных наук.
Окончив наш иркутский нархоз, Сергей Чемезов 

работал инженером, научным сотрудником, замести-
телем заведующего лабораторией в Иркутском НИИ 
редких и цветных металлов, затем — в эксперимен-
тально-промышленном объединении «Луч», с 1983 
по 1988 год возглавлял представительство объедине-
ния «Луч» в ГДР, где познакомился с Владимиром 
Путиным.
Но вернемся в Иркутск. Сергей Викторович 

не оставляет без внимания родные края. В 2020 году 
глава Ростеха стал соавтором инициативы открыть 
в Иркутске образовательный комплекс «Точка буду-

щего» в микрорайоне Солнечном. По его словам, это 
школа нового типа.
—  Принимаем туда самых разных детей, не толь-

ко суперталантливых. Есть большая квота для детей 
из приемных семей. На территории школы построе-
ны коттеджи, в которых проживают семьи с прием-
ными детьми. Вот такой вариант школы, где детьми 
активно занимаются, очень правильный. Из таких 
стен выйдут молодые люди, которые будут менять 
мир — очень на это рассчитываю, — не сомневается 
Сергей Чемезов. И так же, с уверенным оптимизмом, 
говорит о работе Госкорпорации «Ростех» в условиях 
санкций.
Этому оптимизму действительно есть на что 

опереться. В 2008 году общая задолженность 443 
предприятий, вошедших в корпорацию «Ростех», 
составляла 630 млрд рублей. Сегодня корпорация 
объединяет более 800 производственных и науч-
ных организаций в 60 регионах страны, выручка 
в 2021 году составила 2,06 трлн рублей.
—  Сергей Викторович, в каком режиме 

сегодня работают оборонные предпри-
ятия Ростеха, как изменилась загрузка по-
сле начала специальной военной операции 
на Украине?
—  Момент для страны очень напряженный, и ре-

жим нашей работы соответствующий. Это связано 

как с исполнением Государственного оборонного 
заказа, так и с реализацией приоритетных граждан-
ских программ, прежде всего в области авиастрое-
ния, двигателестроения, электроники, медицинского 
приборостроения, фармацевтики и др. Это сферы, 
от которых зависит национальная безопасность.
На долю предприятий корпорации приходится 

до 40% всего гособоронзаказа. Наша работа наце-
лена на обеспечение армии передовыми образцами 
вооружений, военной и специальной техники. Среди 
приоритетов — средства радиоэлектронной борьбы, 
беспилотники, бронетехника, авиация нового поко-
ления, системы связи, разведки и управления, высо-
коточное оружие и средства борьбы с ним и многое 
другое. В большинстве этих сегментов наши пред-
приятия являются признанными лидерами.
Многие образцы нашей техники, в том числе но-

вейшие, задействованы в специальной военной опе-
рации. Это и бронетехника, включая танки Т-90М 
«Прорыв», БМПТ «Терминатор». И весь спектр 
РСЗО. И беспилотники, такие как КУБ-БЛА, «Лан-
цет». И системы РЭБ, обеспечивающие перехват 
чужих дронов, нарушающие работу систем связи 
и управления противника.
В соответствии с запросом Министерства обороны 

мы ускорили работу по ряду важнейших программ. 
В частности — по программе создания тяжелого 
БПЛА «Охотник». Его первый полет состоялся в ав-
густе 2019 года. В том же году состоялся его первый 
совместный полет с истребителем пятого поколения 
Су-57. В декабре прошлого года впервые был про-
демонстрирован «Охотник» с плоским реактивным 
соплом, имеющий сниженную радиолокационную 
заметность и новый наземный пункт управления.
Это высокоинтеллектуальная система, способ-

ная решать широкий круг задач одиночно, группой 
и совместно с самолетами пилотируемой авиации. 
Машины подобного класса проектируют и строят 
в мире всего несколько стран. Начало поставок 
«Охотника» намечено на 2023 год.
Кстати, будучи главой крупнейшей компании 

— экспортера военной продукции, Сергей Чемезов 
в своих выступлениях постоянно делает упор на не-
обходимость уходить от сырьевого экспорта и на-
ращивать долю высокотехнологичной гражданской 
продукции. Развитие таких отраслей, как граждан-
ское авиастроение, энергетическое и тяжелое маши-
ностроение, нефтегазовое оборудование, приборо-
строение, способно дать отечественной экономике 
ощутимый мультипликативный эффект. Но главное 
сейчас, как сказал Сергей Чемезов в интервью в рам-
ках Петербургского экономического форума — 2022, 
— сохранять трезвость ума и осознавать масштаб сто-
ящих перед экономикой задач.

Заслуги юбиляра замечены и отмече-
ны, причем не только российским го-
сударством. Сергей Чемезов — Герой 

Российской Федерации, награжден орденом 
«За заслуги перед Отечеством» всех четырех 
степеней, орденом Французского Почетного 
Легиона, имеет звание лауреата премии Пра-
вительства РФ в области науки и техники. 
Но, по его словам, не менее высоких наград 
дорога ему благодарность земляков, которым 
Ростех помог после разрушительного наво-
днения в Иркутской области в 2019 году.

«ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ» СЕРГЕЯ ЧЕМЕЗОВА
Почетный гражданин Иркутска, директор Госкорпорации «Ростех» 

20 августа отметил семидесятилетний юбилей

—  Сергей Викторович, как новая волна 
санкций в этом году отражается на ра-
боте Ростеха?
—  Нам сложно, но мы другого и не ждали. Мы 

четко понимаем, что это не временные трудности, 
которые можно переждать. Это настоящая эконо-
мическая война на выживание без правил и сро-
ков. Прежним мир уже никогда не будет, и мы ста-
раемся максимально динамично адаптироваться 
к новым реалиям.
В целом ничего фатального пока не произо-

шло. Да, безвозвратно потеряна часть зарубежных 
партнеров. Да, в момент усложнился доступ к от-
дельным товарам, технологиям, комплектующим. 
Есть понятные сложности с осуществлением экс-
портных поставок.
Например, перед ОАК стоит задача выпу-

стить более 500 воздушных судов разных марок 
до 2030 года, в том числе более 270 лайнеров 
МС-21, порядка 140 самолетов SSJ-100. Основной 
рост производства намечен на 2024 год.
В свете таких задач авиастроительная корпо-

рация увеличит численность производственного 
персонала на 32% и дополнительно привле-
чет 12 000 работников в ближайшие три года 
(2022–2024).
Только в этом году авиастроительными пред-

приятиями по всей стране заявлен план набора 
в 4500 рабочих — сборщиков, клепальщиков, сле-
сарей-сборщиков летательных аппаратов, авиаци-
онных техников, монтажников электро- и радио-
электронного оборудования.
В недавнем интервью РБК Сергей Чемезов уве-

ренно и достойно ответил критикам:
—  Кто-то возразит, что тот же МС-21 или 

Superjet без иностранных двигателей не полетит. 
Ответ очевиден: заменить агрегат на отечествен-
ный — быстрее, чем создавать новый самолет 
с нуля. Кстати, МС-21 с отечественными силовыми 
установками сегодня уже в процессе испытаний. 
По двигателю ПД-8 тоже хороший прогресс: в сле-
дующем году мы планируем показать Superjet 
в новом облике, без западных комплектующих. 
Самолеты полетят, нет сомнений.
Глава Ростеха, почетный гражданин Иркутска 

Сергей Чемезов верит в то, что происходящее из-
менит отношение потребителей к российскому, 
но при этом есть четкое понимание, что Россия 
должна оставаться частью глобального мира.

Илья Спирин
Фото из открытых источников

Мы расцениваем данные 
трудности как временные 
и необходимые для полно-

го технологического сувере-
нитета. Да, сейчас нам 
сложно. Но мы справимся. 
Для нас это большое окно 
возможностей.

Сергей Чемезов

«
»

«Собиратель российских технологий» – так называют в федеральных отраслевых СМИ 
одного из ключевых «рулевых» отечественной промышленности генерального директора 
Госкорпорации «Ростех» Сергея Чемезова. За годы существования корпорации Сергей 
Викторович сумел придать ей экономическую устойчивость, основательно оснастить 
предприятия современным технологическим оборудованием, разумной инвестиционной 
политикой стимулировать серьезные научно-исследовательские и опытно-конструктор-
ские работы

Лето-2021. Генеральный директор Ростеха Сергей Чемезов и мэр 
Черемхово Вадим Семенов в поселке, построенном на деньги со-
трудников Ростеха для пострадавших от наводнения в 2019 году. 
В рамках этого благотворительного проекта в Черемхово построено 
32 двухквартирных коттеджа. В домах расположены двухкомнатные 
(площадью 48,18 кв. метра и 61,36 кв. метра) и трехкомнатные (72,99 
кв. метра и 91,98 кв. метра) квартиры с приусадебными участками 
в 6 соток. Новоселам не нужно было беспокоиться о ремонте — жи-
лье сдавалось в готовом для проживания виде, «под ключ»

Июль 2022-го. Сергей Чемезов в цехах одного из пред-
приятий Ростеха — Иркутского авиазавода. Рядом с гла-
вой госкорпорации — губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев и генеральный директор завода Алек-
сандр Вепрев. Кроме авиазавода Сергей Викторович 
побывал в медицинском комплексе «ИАПО», на строй-
площадке будущего Иркутского суворовского военного 
училища и в музее «Тальцы» на 47-м километре Бай-
кальского тракта

Свободное время, когда оно выдается, Сергей 
Чемезов посвящает любимым хобби. На фото 
он запечатлен на фоне витрин со своей вну-
шительной коллекцией военных фуражек. И 
конечно, Сергей Викторович увлечен традици-
онными для России мужскими хобби – охотой и 
рыбалкой. Отправляясь на рыбалку, кстати, на-
девает худи из коллекции, созданной младшим 
сыном – дизайнером одежды

исторических и семейных цен-
ностей нашего народа заложено 
в основу образования подрастаю-
щего поколения. И уже с 1 сентября 
во всех школах страны появилась 
новая должность — советник 
по воспитанию. Также будут созда-
ны центры детских инициатив — 
пространства, где учащиеся смогут 
создавать собственные внеклассные 
проекты, а учителя — проводить 
внеурочную деятельность.
—  Одна из главных задач, кото-

рую нам предстоит решать, — до-
бавил Руслан Николаевич, — это 
задавать правильные ориентиры. 
Вы сами видите, что происходит 
в современном информационном 
пространстве. И здесь очень важна 
ваша позиция, ваш личный при-
мер. Надо объяснить молодежи, 
в какой стране и каком городе они 
живут. Иркутяне, например, живут 
в городе, в котором за все время 
существования небыло ни одного 
межнационального конфликта. 
И об этом тоже надо рассказывать.
Элементом воспитательной ра-

боты в новом учебном году станет 
цикл внеурочных занятий для 
школьников «Разговоры о важ-
ном». Это проект Министерства 
просвещения РФ, который также 
стартовал 1 сентября. В тематике 
мероприятий учтены ценности, 
заложенные стратегией нацио-
нальной безопасности, а системная 
работа в данном направлении, 
уверены педагоги, позволит фор-
мировать те ценностные ориенти-
ры, которые станут передаваться 
из поколения в поколение.
—  Необходимо учить детей 

достойному отношению к симво-
лам нашей страны, — отметила 
в докладе Анжела Головко, и. о. 
начальника департамента образо-
вания комитета по социальной по-
литике и культуре администрации 
города Иркутска. — Теперь каждую 
учебную неделю будем начинать 
с поднятия государственного фла-
га и исполнения гимна России.
Новшества коснутся и образо-

вательного процесса. 1 сентября 
появился единый доступ к образо-
вательным сервисам и цифровым 
учебным материалам федеральной 
государственной информацион-
ной системы «Моя школа», а уже 
с 1 января все школы города под-

ключатся к системе с помощью го-
сударственного информационного 
сервиса.
Среди основных направлений 

работы остается развитие психоло-
го-педагогических служб образо-
вательных организаций Иркутска. 
Анжела Головко напомнила, что 
проект «Мир детей — наш мир», 
направленный на обеспечение 
психологической безопасности де-
тей, стал победителем грантового 
конкурса Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации. В ближайшее время 
это позволит модернизировать че-
тыре школьных кабинета психоло-
гической помощи на сумму более 
1 млн 600 тысяч рублей.
Появятся в этом году нововве-

дения и для учителей. В Иркутске, 
например, снизят документацион-
ную нагрузку (перечень отчетных 
документов уже утвержден Мини-
стерством просвещения РФ). Еще 
одно магистральное направление 
в деятельности школ — профори-
ентация. Как известно, 2023-й объ-
явлен президентом Годом педагога 
и наставника, в нашем городе 
также реализуется муниципальная 

модель наставничества, 
основная цель которой — 
передача профессиональ-
ного и личностного опы-
та новым педагогическим 
работникам.

—  Новый учебный 
год обещает быть ин-
тересным, — уверен 
министр образо-
вания Иркутской 
области Максим 
Парфенов. — Он дает 
возможность создать 
все необходимые 

условия — информаци-

онные, методические, организаци-
онные — для достижения главной 
цели, а именно — обеспечения еди-
ного образовательного простран-
ства, равных возможностей и полу-
чения качественного образования. 
Задачи стоят непростые, но они все 
осуществимы.
—  В конце августа всегда со-

бирают руководителей учебных 
заведений, чтобы поздравить нас 
с началом учебного года, подве-
сти итоги прошлого, рассказать 
обо всех плюсах и недостатках, 
которые необходимо исправ-
лять, — поделился впечатлением 
директор гимназии № 3 Андрей 
Трошин. — И сегодня была очень 
информативная встреча. Нам 
рассказали о новшествах, кото-
рые ждут систему образования 
в этом году. Я думаю, это позво-
лит нашим детям участвовать 
в огромном количестве проектов, 
формирующих их гражданскую 
позицию. Новая реальность дик-
тует новые условия работы, и мы 
получили серьезный заряд на то, 
чтобы достойно выполнять за-
дачи, которые ставит перед нами 
государство.

Колокольчик, в который позвонила в кон-
це встречи и. о. начальника департамента 

образования комитета по социальной 
политике и культуре администрации 

Иркутска Анжела Головко, дал симво-
лический старт новому учебному году. 
Первый звонок передал все радостное 

волнение педагогического сообщества 
Иркутска. Участники встречи отмети-
ли, что системе образования и статусу 
учителя в нашем городе уделяется самое 
пристальное внимание, что, разумеется, 
стимулирует работать лучше

НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН И НОВЫХ ЗНАНИЙ
В Иркутске прошел педагогический совет для руководителей 

образовательных учреждений
Окончание. Начало на стр. 2

НАГРАДИЛИ 
ЛУЧШИХ

Приятным бонусом 
к серьезной дискуссии 
стало вручение наград 
различной степени. 
Более 100 руководите-
лей образовательных 
учреждений полу-
чили на педагогиче-
ском совете почетные 
грамоты и благодар-
ственные письма мэра 
Иркутска, губерна-
тора Иркутской об-
ласти, Министерства 
просвещения РФ, 
министерства обра-
зования и комитета 
по социальной поли-
тике и культуре адми-
нистрации города.

Перед тем как вручить почетные грамоты (а всего мэр Иркутска наградил 
29 человек), Руслан Николаевич произнес воодушевляющую  речь, в кото-
рой поблагодарил всех присутствующих за работу и вклад в общее дело 
по воспитанию подрастающего поколения и молодежи. Он подчеркнул, 
что воспитание – важная часть образовательного процесса и роль школы 
в этом особенно важна. «Убежден, что благодаря системе образования 
Иркутска и каждому из вас в нашем городе будут расти просвещенные, 
трудолюбивые настоящие патриоты», – сказал Руслан Болотов

Марина Александрова. Фото автора
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ПИНАТЬ ТАК ПИНАТЬ!
Не пропустите открытые соревнования 
по мини-футболу среди дворовых команд 

на Кубок мэра Иркутска

Во второй этап попадают по две 
лучшие команды от каждого округа, 
выявленные по результатам окружных 
соревнований в каждой возрастной 
категории. Финальные игры состоятся 
25 сентября на стадионе спортивного 
комплекса «Локомотив» (Иркутск, 
улица Норильская, 1).

Принять участие может любая под-
ходящая под критерии команда. Орга-
низатор соревнований — управление 
по физической культуре, спорту и мо-
лодежной политике. Проводят со-
ревнования МКУ «Городской 
спортивно-методический 
центр» Иркутска и МКУ 
«Спортивная школа 
«Центр развития спор-
та» Иркутска.

Для этого необхо-
димо предоставить 
главному судье со-
ревнований заявку 
установленного образца 
с документами. Подробная 
информация — в офисе МКУ 
«ГСМЦ» Иркутска (улица Рабочего 
Штаба, 9, каб. 1, или по тел. 777–659).

Победители и призеры соревнова-
ний будут награждены кубками, ме-
далями и грамотами. Отличившихся 
игроков могут пригласить для даль-
нейших тренировок в профессиональ-
ные команды! Не упустите этот шанс.

ДАТЫ И МЕСТА ОТБОРОЧНЫХ 
СОРЕВНОВАНИЙ

Младшая возрастная группа 
(2010 г. р. и позже), 4 сентября:
 9 Свердловский округ, на хоккей-
ном корте, Университетский, 87, 
начало в 11.00;

 9 Октябрьский округ, на хоккейном 
корте, Лопатина, 51, начало в 14.00;

 9 Правобережный округ, на хок-
кейном корте, Топкинский, 10, на-
чало в 11.00;

 9 Ленинский округ, на хоккейном 
корте, Украинская, 3, начало в 10.00.

Средняя возрастная группа 
(2008–2009 г. р.), 11 сентября:

 9 Свердловский округ, на хоккей-
ном корте, Университетский, 87, 
начало в 11.00;

 9 Октябрьский округ, на хоккейном 
корте, Советская, 176, 51, начало 
в 14.00;

 9 Правобережный округ, на хок-
кейном корте, Топкинский, 10, на-
чало в 11.00;

 9 Ленинский округ, на хоккейном 
корте, Тельмана, 53, начало в 10.00.

Старшая возрастная 
группа (2006–2007 г. р.), 

18 сентября:
9 Свердловский 

округ, на хоккейном кор-
те, Университетский, 87, 
начало в 11.00;
9 Октябрьский округ, 

на хоккейном корте, Совет-
ская 176, 51, начало в 14.00;

 9 Правобережный округ, на хок-
кейном корте, Топкинский, 10, на-
чало в 11.00;

 9 Ленинский округ, на хоккейном 
корте, Тельмана, 53, начало в 10.00.

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова

Кубок мэра по мини-футбо-
лу среди дворовых команд 
проводится в Иркутске 

с 2011 года. Этой осенью он по-
священ 85-летию образования 
Иркутской области. Традицион-
но соревнования проходят в два 
этапа. Первый из них — первен-
ство округов, в этом году пройдет 
с 4 по 18 сентября на спортивных 
кортах МКУ «ГСМЦ» Иркутска. Ко-
манды будут соревноваться в трех 
возрастных категориях: 2006–
2007 годы рождения, 2008–2009 г. 
р. и 2010 г. р. и младше. Состав 
команды — 8 человек.

В этом 
году сорев-

нования дворо-
вых команд по ми-
ни-футболу на Кубок 
мэра проводятся уже 
в десятый раз. Тради-
ционно они привле-
кают более 60 (!) 

команд.

Кубок мэра по мини-футболу возвращается после «ковидного» перерыва! По-
следний раз он состоялся в октябре 2019 года (наверняка за это время выросли 
новые футбольные дарования). Тогда по результатам финальных игр пьедестал 
золотых призеров в трех возрастных группах заняли команды Ленинского 
округа: возрастная категория 2007 года рождения и младше — «Гимназия № 3», 
2005–2006 г. р.— «Школьная», 2003–2004 г. р.— «Школьная-1». Все победители 
получили медали, кубки и подарки

(Если вы голодны, остановитесь, 
отложите прочтение, это испы-
тание для человеческих рецепторов 
вкуса. — Прим. ред.) Мясные котлеты 
с гречкой, рыбные, куриные биточки, 
ягодные соусы и напитки, вареники 
с творогом, даже шашлык (!) из ку-
рицы. Мониторинг показал, что 60 
процентов школьников не успевают 
завтракать перед занятиями. Поэтому 
завтраки усилили мясными и рыб-
ными блюдами. Импортные фрукты 
заменили выращенными в России, 
включили в рацион большее количе-
ство ягод, выращенных в Иркутской 
области. В меню появились ягодные 
напитки, особенно школьники полю-
били соус «Янтарный» из облепихи. 
«Многие дети именно в школе откры-
ли для себя вкус этой ягоды» — рас-
сказывает директор МУП «Комбинат 
питания» Любовь Пронина.

Конечно, накануне учебного года 
не обошлось без посещения учреж-
дения образования — глава Иркут-
ска вместе с участницами проекта 
#вместесМэром Руминой Семеновой 
и Елизаветой Свиязовой побывал в од-
ной из самых больших школ Иркут-
ска — № 39. В ней учится 1867 детей. 
Как сказала директор школы Оксана 
Елясова, классы сейчас переполнены, 
в каждом учится до 34 учеников, под 
аудитории отдали практически все 
свободные помещения в здании. В на-
чальной школе в параллелях открыто 
по семь (!) классов, можно было бы 
и больше, но нет площадей для 
обучения.

Руслан Болотов согласен с дирек-
тором школы № 39: переполненность 
школ — одна из самых острых проблем 

Иркутска. Над ней работают посто-
янно: возводят блоки для начального 
образования там, где это возможно. 
В будущем году впервые в городе будут 
строить одновременно четыре новые 
школы. Одна из них — на 1600 мест 
в Лисихе. Для того чтобы освободить 
под нее участок земли, городской 
власти пришлось через суд добиться 
снесения 300 самовольно построенных 
гаражей.

Мэр был приятно удивлен, когда уз-
нал, что в школе № 39 физика на вто-
ром месте по выбору выпускниками 
предмета для ЕГЭ! На фоне тотального 
преобладания гуманитарных дис-
циплин это дорогого стоит. И тут же 
Руслан Николаевич распорядился раз-
работать алгоритм поощрения школ, 
в которых дети сдают ЕГЭ преимуще-
ственно по точным наукам.

— Сегодня благодаря проекту #вме-
стесМэром я узнала много нового — 
как много делается в городе, сколько 
проходит мероприятий по ремонту, 
откуда берутся на все это деньги, как 
формируется бюджет. Интересно было 
также узнать о планах, теперь я точно 
знаю — все будет в Иркутске хорошо! 
— поделилась впечатлениями от уча-
стия в проекте Румина Семенова. — 
Отрадно, что Руслан Николаевич ока-
зался очень открытым человеком, ему 
можно задать любой интересующий 
вопрос, и он обязательно ответит. 

— Пришло осознание того, что 
Руслан Николаевич не только работает 
в тандеме со своей командой админи-
страции, но и прислушивается к мне-
нию простых иркутян, общественни-
ков, — сказала Елизавета Свиязова. 
— У меня еще больше повысился уро-
вень доверия к нашему мэру!

РАБОЧИЙ ДЕНЬ – 
КАК НА ЛАДОНИ

Проект администрации Иркутска 
#вместесМэром 31 августа пополнился 

новой серией
Окончание. Начало на стр. 5

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Красиво и необычно 
для школьного каби-
нета, правда? Это ло-

гопедический класс 
школы № 39 с новым 

оборудованием, при-
шедшим из Москвы. 
Здесь всего 12 мест, 

но больше для таких 
занятий и не реко-
мендуют. Как рас-
сказала директор 

школы Оксана Еля-
сова, сейчас растет 
количество школь-

ников с нарушением 
речи, поэтому лого-

педические тренинги 
необходимы

Мемориальная доска почетного 
гражданина Иркутска, доктора гео-
графических наук, академика му-
ниципальной Академии РФ Алексея 
Васильевича Белова. Ее торжественно 
открыли 31 августа на здании Иркут-
ского научного центра Сибирского 
отделения Российской Академии наук 
(ИНЦ СО РАН) на улице Лермонтова, 
134. «Алексей Васильевич всю жизнь 
посвятил развитию науки, становле-
нию Иркутского отделения СО РАН. Не 
случайно иркутяне неоднократно из-
бирали этого легендарного человека 
в городскую думу и совет народных 
депутатов», — сказал Руслан Болотов 
на открытии мемориальной доски
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ХОРОШАЯ  
ПОЛУЧИЛАСЬ СУББОТА

27 августа в Иркутске состоялся  
День «Зеленой линии»

ДВА ОРДЕНА МУЖЕСТВА ПОСМЕРТНО 
Награды погибших героев мэр вручил их семьям

— Ребята выбрали для себя ответ-
ственную и мужественную профес-
сию — защищать Родину! Из Иркут-
ска в Донбасс и на Украину уезжают 
добровольцы и кадровые военные. 
Не все вернулись живыми. Николай 
Сергеевич и Дмитрий Алексеевич 
погибли как герои, как настоящие 
мужчины, защищая женщин, детей, 

стариков. Сегодня многие на Запа-
де хотят реабилитировать нацизм. 
А наши ребята в специальной во-
енной операции на Украине защи-
щают национальную гордость, нашу 
историю, память о той цене, которую 
заплатил наш народ в годы Великой 
Отечественной войны в борьбе про-
тив гитлеровского фашизма. Мы 
гордимся российскими воинами, се-
мьями, которые воспитали их насто-
ящими людьми, защитниками От-
ечества. Мы разделяем боль утраты. 
Светлая память о героях останется 
с нами навсегда, — отметил Руслан 
Болотов.

Мэр подчеркнул, что совместно 
с военным комиссариатом Иркут-
ской области семьям будет оказана 
помощь в увековечивании памяти 
погибших военнослужащих.

День «Зеленой линии» стал тра-
диционным в областном центре. 
Его проводят совместно с обще-
ственными организациями, тури-
стическим и бизнес-сообществом.

В ходе экскурсии для слушате-
лей провели викторину, в которой 
разыгрывали бесплатные билеты 
на прогулку по реке Ангаре (на те-
плоходе «Сокол») и вечернее путе-
шествие на ретротрамвае по знако-
вым улицам города.

Также в рамках проекта можно 
было посетить Иркутский плане-
тарий и различные музеи города, 
а также послушать интересный 
рассказ экскурсовода на Иеру-
салимской горе. Как сообщили 
сотрудники городской информа-
ционно-туристской службы, всего 
в экскурсионном флешмобе приня-
ли участие более 400 человек.

На этой неделе родным 
двух иркутян — Ни-
колая Шумицкого 

и Дмитрия Попова мэр Рус-
лан Болотов передал ордена 
Мужества Российской Феде-
рации (посмертно). Оба во-
еннослужащих принимали 
участие в специальной воен-
ной операции Вооруженных 
сил РФ.

Для жителей и гостей 
города в рамках VI Все-
российского экскурси-

онного флешмоба совместно 
с гидами-экскурсоводами 
организовали пешую прогул-
ку по популярному туристиче-
скому маршруту с посещением 
30 знаковых достопримеча-
тельностей Иркутска. Среди 
них — церкви, музеи, памят-
ники, театры, площади, а так-
же различные архитектурные 
достопримечательности.

Дмитрий Попов 1993 года рождения 
погиб в ходе специальной военной 
операции Вооруженных сил Российской 
Федерации 6 июня 2022 года. Захоронен 
на Маратовском (Радищевском) клад-
бище

Николай Шумицкий 1995 года рож-
дения погиб в ходе специальной 
военной операции Вооруженных 
сил Российской Федерации 4 марта 
2022 года. Захоронен на Маратовском 
(Радищевском) кладбище

Орденом Мужества (учрежден в марте 1994 
года) награждаются граждане Российской 
Федерации, проявившие самоотвержен-
ность, мужество и отвагу при охране 
общественного порядка, в борьбе с пре-
ступностью, при спасении людей во время 
стихийных бедствий, пожаров, катастроф 
и других чрезвычайных обстоятельств, а 
также за смелые и решительные действия, 
совершенные при исполнении воинского, 
гражданского или служебного долга в усло-
виях, сопряженных с риском для жизни 

Как всегда, особым интересом у ту-
ристов и горожан пользуется макет 
центральной части Иркутска, установ-
ленный в сквере Кирова в 2014 году. 
На нем можно увидеть 20 зданий, 
храмов и других объектов старинной 
архитектуры города в масштабе 1:500. 
Среди них — собор Богоявления, арка 
Цесаревича Николая, Спасская цер-
ковь, костел, часовня Святого Иннокен-
тия, Казанский кафедральный собор, 
Тихвинская церковь, городская дума, 
судебные здания, часовня Спасителя, 
гостиница «Центральное Деко». Ком-
позицию площадью в 4 кв. м придумал 
и воплотил авторский коллектив под 
руководством иркутского архитектора 
Евгения Ставского

БУДЕТ 48 ПОБЕДИТЕЛЕЙ
В Иркутске стартует 

ежегодный конкурс  
«Миллион на добрые дела»

Конкурс проводит-
ся по следующим 
номинациям: «На-

следие города Иркутска», 
«Уютный город», «До-
брые дела», «Иркутск для 
детей», в рамках которых 
принимаются проекты, 
направленные на сохра-
нение истории города 
и его культурных тра-
диций, благоустройство 
и озеленение территории, 
поддержку доброволь-
чества (волонтерства), 
сохранение семейных 
ценностей, организацию 
досуга иркутян старшего 
поколения, молоде-
жи и детей и пр.

В этом году 
по итогам рас-
смотрения про-
ектов конкурсная 
комиссия опре-
делит 48 проек-
тов-победителей 
(12 в каждом адми-
нистративном округе 
города Иркутска). При-
зеры конкурса награждаются 
денежной премией: за первое 
место — 30 000 рублей, за вто-
рое — 20 000 рублей, за третье 
— 12 500 рублей.

Прием документов пройдет 
с 5 по 30 сентября. В заявке бу-
дут рассмотрены социально зна-
чимые проекты, реализованные 
в Иркутске или для жителей 
города с 29 августа 2021 года 
по 29 августа 2022 года.

В конкурсе могут принять 
участие лица, достигшие возрас-
та 18 лет, имеющие регистрацию 
по месту жительства или месту 
пребывания на территории Ир-
кутска. Заявители должны осу-
ществлять социально значимую 

общественную деятельность, 
направленную на созда-

ние или улучшение 
условий жизни 

горожан.
Напомним, 

что в конкурсе 
не могут при-
нимать участие 
те проекты, ко-

торые занимали 
призовые места 

и получали финансо-
вую поддержку за пре-

дыдущие (прошедшие) два года 
в других конкурсах, проводи-
мых администрацией города 
Иркутска.

Семен Решетников

Заявки принима-
ются управлением 

реализации обществен-
ных инициатив админи-
страции Иркутска: улиц 
Марата, 14, каб. 213, с 9.00 
до 18.00 (перерыв с 13.00 
до 14.00), телефоны для 

справок: 52-04-14, 
52-04-16.

Людмила Измайлова
Фото Валентина Карпова

Людмила Измайлова. Фото admirk.ru



12 ИРКУТСК | № 34 (1070) | 2 сентября 2022 года иркутскинформ.рф12 ИРКУТСК | № 34 (1070) | 2 сентября 2022 года иркутскинформ.рфСАМ СЕБЕ АГРОНОМ

— Год по погодным условиям выдался очень 
тяжелый, — объясняет член клуба имени А. К. Том-
сона Лидия Самочко. — Прошлой осенью случи-
лась оттепель, из-за чего многие растения плохо 
перезимовали. Весна была жаркая, ранняя, сухая. 
Растения приготовились цвести, плодоносить, 
но в начале июня пришли холода и заморозки. 
В итоге многие остались без урожая жимолости, 
малины и вишни. И тем не менее мы собрали до-
стойную экспозицию!

Не согласиться было невозможно — глаза разбе-
гались от представленного изобилия. Кроме при-
вычных всем овощей на стендах клуба имени 
А. К. Томсона (в оформлении экспозиции, 
кстати, участвовали 55 членов клуба) 
— сливы, абрикосы, крупноплодные 
яблоки, груши, виноград, а еще еже-
вика и земляника, дыни, арбузы 
с разной расцветкой мякоти… И это 
все настоящее, сибирское!

— Мой лук «Эксибишн» — это 
салатный сорт, он долго не хранит-
ся, но этого и не требуется, — с гор-
достью показывает огромные луко-
вицы иркутянка Елена Князева. — Лук 
такой сочный и сладкий, что его всегда 
съедают в первую очередь. Выращивают его 
из семян: сеют в феврале-марте, после пикируют 
и высаживают в грунт. Немного хлопотно, но оно 
того стоит.

— Наш клуб небольшой — около сорока членов, 
— рассказывает Нина Витовская из иркутского 
клуба садоводов «Лето». — Мы регулярно уча-
ствуем в областной выставке, раньше приносили 
в основном традиционные растения, а в последнее 
время увлеклись экзотикой.

Председатель клуба Татьяна Храмцова культи-
вирует такие необычные растения, как момордика, 
крукнек, армянский огурец, люффа, лагенария 
и декоративные тыквы. Последние два не совсем 

съедобны, зато очень красивы и из них получают-
ся отличные декоративные элементы, например, 
вазы. А член клуба Людмила Кравец уже семь лет 
выращивает гранат — маленькое деревце с кро-
шечными, но очень сладкими плодами.

Члены клуба «Академия на грядках» привезли 
на выставку не только крупные томаты — их ви-
зитную карточку, но и лесной орех — фундук. Их 
на своем участке вырастила Валентина Еловая. 
Она рассказала, что никаких особых усилий для 
получения урожая не прикладывает: орешник 
(его еще называют лещиной) очень зимостойкий 
и неприхотливый. Единственное — самоплодность 
у фундука очень низкая, поэтому для лучшего 
опыления нужно иметь на участке несколько со-
ртов. Ну или хотя бы два, как у Валентины Еловой, 
дерева.

Председатель клуба «Жарок» Валентина Урны-
шева поразила посетителей выставки огромными 
арбузами. Вес одного — сорт «Сибирский гигант» 
— достигал 10 (!) килограммов, и, по словам садо-
вода, это далеко не предел.

— Пришлось к выставке его снимать, так бы 
он еще вырос, — улыбается Валентина Иванов-
на. — Всего в этом году я высадила шесть сортов 
арбузов, причем растут они у меня в тепли-
це вместе с огурцами. Никаких особых хлопот 
не доставляют.

Кстати, необычным на выставке «Огород. Сад. 
Загородный дом» в этом году стало уже то, что она 

прошла после двухлетнего перерыва из-за пан-
демии коронавирусной инфекции, а еще 

и то, что в ней участвовали любители. 
Свою продукцию представили ря-

довые члены садоводческих това-
риществ, причем многие из них 
смогли удивить гостей выставки 
не меньше профессионалов.

— Этот помидор сорта 
«Алеша Попович» весит поч-
ти килограмм, — показывает 

председатель СНТ «Баргузин» 
Валентина Кузнецова. — А эти 

помидорки сорта «Чудо света» ча-
сто путают с лимоном.
Как объяснила Валентина, в их са-

доводстве трудятся самые обычные, без 
большого опыта в земледелии иркутяне. Для них 
участие в выставке было особенно полезным, ведь 
они смогли посетить лекции, круглые столы, по-
знакомиться с более опытными садоводами, обме-
няться контактами. И конечно же, узнать больше 
о том, как получить хороший и здоровый урожай. 
Порадовало, например, что на выставке им рас-
сказали об удобрениях от местного производителя 
«Надежда». Это разработка иркутских ученых, 
которая хорошо зарекомендовала себя не только 
на опытных участках нашего региона, но и на Ал-
тае, в Забайкалье, на Дальнем Востоке.

— Мы впервые представляем свою продукцию 
в Сибэкспоцентре, — говорит Надежда Бонда-
ренко, генеральный директор Иркутского завода 
минеральных удобрений. — Поэтому особенно 
приятно, что иркутские садоводы и огородники 
проявляют к нам повышенный интерес. Впро-
чем, это не удивительно, ведь мы выпускаем свою 

продукцию уже несколько лет, 
и многие смогли убедиться в ее 
эффективности на деле. Во вре-

мя выставки нам поступали 
только положительные отзывы. 
Из Байкальска приехала жен-
щина, которая рассказала, что 
этой весной не могла добиться 
завязей на огурцах. Применила 
наше удобрение для огурцов 
и теперь не знает, куда от них 
деваться. Еще одна пожалова-
лась, что у нее гибнут цветы, 
но после применения «На-
дежды» многолетники ожили. 
И таких историй очень много!

Эффективность удобрения 
объясняется в том числе хи-

латной (жидкой) формой, которая обеспечивает 
мгновенное проникновение макро- и микроэле-
ментов в почву, а оттуда — в растение. Под осеннее 
внесение производители «Надежды» рекомендуют 
нашим садоводам универсальное удобрение. Это 
позволит уже на следующий год у любой культуры 
получить здоровые и вкусные плоды.

На закрытии выставки состоялось традицион-
ное награждение ее участников. Золотые награды 
получили иркутский клуб садоводов-опытников 
имени А. К. Томсона, клуб садоводов-огородников 
«Лето», клуб «Садовод и огородник», СНТ «Чозе-
ния», СНК «Октябрьской революции», СНТ «Зе-
леное», клубы «Академия на грядках», «Надежда» 
и «Жарок».

АРБУЗЫ, ФУНДУК И ВИНОГРАД
Иркутские садоводы и огородники вновь блеснули  

своими достижениями

Разноцветные помидоры, огромные 
арбузы, ароматные яблоки, экзоти-
ческие фрукты — все, что вырастили 

этим летом иркутяне, можно было увидеть 
на прошлой неделе в Сибэкспоцентре. Уже 
традиционно в конце августа представители 
садоводческих клубов показывают овощи 
небывалых размеров, культуры повышен-
ной урожайности, многолетники необычно-
го цвета, ягоды новых сортов и многое дру-
гое. На выставке «Огород. Сад. Загородный 
дом» они обмениваются опытом, проводят 
мастер-классы, читают лекции, продают се-
мена и саженцы и, конечно же, дегустируют 
экспонаты. Побывала на выставке и репор-
терская группа «Иркутска».

Иркутян, 
увлеченных 

садом и огородом, 
скоро ждет еще одно 
интересное событие. 

10 сентября жителей горо-
да приглашают на VII Фе-
стиваль садоводов и огород-
ников, который пройдет 
на территории «Торго-
вой площади Павла 

Чекотова».

На выставке внимание привлекало огромное полотно с гербом Иркутской области, 
сделанное из семян фасоли, гороха, чечевицы, подсолнуха, гречки и кукурузы чле-
нами клуба имени А. К. Томсона. На кропотливую работу, отмечают художники-лю-
бители, ушло несколько дней. Сначала рисовали эскиз, потом собирали материал 
(почти все семена собственные) и лишь потом создавали картину

А это стенд, который украсили члены другого иркутского клуба садоводов — 
«Лето». Местные мастерицы решились создать целую карту Иркутской области 
и со своей задачей справились превосходно. Каждый район и озеро Байкал 
они оформили разными цветами: очитками, хризантемами, бархатцами, неза-
будками, пижмой, а также цветной капустой, ранетками и помидорами!

Арбуз в руках Валентины Урны-
шевой выращен на сибирской 
грядке по методике органиче-
ского земледелия, без приме-
нения какой-либо химии. Что, 
конечно же, не может не сказать-
ся на его вкусовых качествах. 
Спелые арбузы со своей 
бахчи, делится огород-
ница, превосходны! 
Кстати, гостей вы-
ставки Валентина 
Ивановна удив-
ляла и прежде, 
ведь на своем 
участке она вы-
ращивает много 
экзотики
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— Администрация города 
совместно с федерацией бокса 
Иркутской области на протяже-
нии нескольких месяцев про-
рабатывала этот проект. Место 
для открытого ринга выбрали 
не случайно. На острове Юность 
много различных спортивных 
площадок. Десятки тысяч ирку-
тян любят здесь тренироваться, — 
рассказал начальник управления 
по физической культуре и спорту 
комитета по социальной полити-
ке и культуре администрации Ир-
кутска Дмитрий Абрамович.

Подрядная организация уже 
начала работы. Участок разров-
няли и засыпали песчано-гравий-
ной смесью. В ближайшее время 
на площадке уложат резиновое 

покрытие, установят необходи-
мое оборудование и боксерские 
груши. Желающие смогут на-
чать тренироваться здесь уже 
в сентябре.

— Думаю, для тренировок 
на свежем воздухе это идеальное 
место. Люди любят проводить 
здесь время. Очень хотим, чтобы 
на острове Юность была площад-

ка и для занятий боксом с целью 
популяризации этого вида спор-
та. На следующий год мы пла-
нируем построить крышу. Пока 
будут мешки и ринг, — объяснил 
руководитель федерации бокса 
Иркутской области Сергей Силко.

Антон Конев
Фото с сайта admirk.ru

УДАР! ЕЩЕ УДАР!
Любители бокса уже в сентябре смогут 

заниматься на открытом ринге

В Иркутске совсем 
скоро появится 
открытая площад-

ка для занятий боксом. 
Спортивный комплекс 
расположится на остро-
ве Юность. Для строи-
тельства администрация 
города выделила здесь 
земельный участок пло-
щадью около 300 ква-
дратных метров.

Людмила Кравец из иркутского клуба садоводов 
«Лето» купила гранат в магазине и вырастила из ко-
сточки: «Зимой он растет у меня как комнатное 
растение, летом отвожу его на дачу. Любопытно, что 
цветет гранат круглый год, только на зиму сбрасыва-
ет листья. Ухаживать за ним несложно: полив и под-
кормка два раза в месяц настоем крапивы (на зиму 
специально делаю заготовки этой травы)»

Еще несколько лет 
назад виноград 
на выставке в Сиб-
экспоцентре был 
редкостью. Но время 
не стоит на месте, 
и сейчас его можно 
было увидеть во мно-
гих павильонах. 
Больше всего сортов 
представлено чле-
нами клуба имени 
А. К. Томсона. Сорт 
«Зилга» (на фото) 
относится к ранним 
и уличным. Его мож-
но успешно выращи-
вать в нашем клима-
те. А еще он очень 
сладкий и вкусный!

Вот такую интересную тыкву сорта «Красная шапоч-
ка» выращивает иркутянка Валентина Кузнецова. 
«Эти тыквы вполне съедобные, просто очень странно 
выглядят. Когда они у нас выросли, муж подумал, что 
мы остались без урожая из-за того, что тыквы сгнили. 
Но нет, это просто такой сорт!» – объясняет Валентина

На фото в руках 
члена клуба «Лето» 
Нины Витовской 
— лагенария. Это 
декоративная тык-
ва, плоды ее могут 
быть как круглыми, 
так и грушевидны-
ми, овальными или 
вытянутыми. В при-
роде они растут 
в жарких странах. 
В Африке, например, 
их используют для 
создания посуды, 
емкостей для хране-
ния, а также музы-
кальных инструмен-
тов. Конкретно эта 
змеевидная лагена-
рия может вырасти 
в длину до 70 санти-
метров, и в пищу ее 
можно употреблять 
только в незрелом 
виде

Наталья Федотова
Фото Марины Александровой

ИМЕННЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ «АНГАРА»
Военный комиссариат Иркутской области проводит формирование именных под-

разделений военно служащими по контракту для участия в специальной военной опе-
рации на территории Донецкой и Луганской народных республик и Украины. Для же-
лающих предъявляется ряд требований: возраст от 18 до 50 лет, образование не ниже 
9 классов, отсутствие противопоказаний по здоровью и др. При заключении контракта 
на службу в именном батальоне предусматривается единовременная выплата в размере 
до 200 тысяч рублей. Ежемесячные выплаты — от 200 тысяч рублей.
По вопросам поступления на военную службу по контракту обращаться в воен-

ный комиссариат по месту воинского учета либо в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Иркутск, ул. Карла Маркса, 34, тел. 8(3952) 20-04-46.

На строительство спортивной площадки для занятий боксом 
администрация города выделила участок около 300 кв. метров 
на острове Юность. Первым делом здесь появятся ринг и боксер-
ские груши — самое необходимое для тренировок. Желающие 
смогут начать занятия уже в сентябре

РЯДОМ С ВАМПИЛОВЫМ
Авторы утраченного панно «Водоворот» 

разрабатывают эскиз нового арт-объекта

Взамен разрушенно-
го панно на пере-
сечении улиц Кар-

ла Маркса и 5-й Армии 
создают эскиз нового 
арт-объекта. Проект пред-
ставят в сентябре на архи-
тектурно-художественной 
секции градостроительно-
го совета Иркутска. Об этом 
мэру Руслану Болотову до-
ложил главный архитектор 
города Антон Жуков.

— Новый эскиз разрабаты-
вают авторы демонтированного 
панно — студия «Ноа». Для раз-
мещения арт-объекта рассма-
тривается фасад дома на улице 
Карла Маркса вблизи памятника 
Александру Вампилову. Этот 
вопрос совместно с админи-
страцией города будем обсуж-
дать с жителями. Панно станет 
органичным продолжением 
скульптуры писателя, — проком-
ментировал архитектор проекта 
по благоустройству улицы Карла 
Маркса Сергей Демков.

По замыслу разработчиков, 
в основу композиции лягут пор-
треты жителей города, которые 
перенесут на керамические 
детали, а также и в мозаику. 
Большую часть панно выполнят 
из стекла, чтобы сохранить суть 
экологичности первоначально-
го проекта.

— «Водоворот» был снесен 
в ходе работ по благоустройству 
улицы Карла Маркса. Конструк-
ция кирпичной стены, на кото-
рой он размещался, находилась 
в неудовлетворительном со-
стоянии. Возможно, демонтаж 
выполнен поспешно. При этом 

наша компания готова участво-
вать в финансировании обу-
стройства нового панно, — под-
черкнул Евгений Колокольников, 
руководитель подрядной орга-
низации, выполняющей благо-
устройство улицы Карла Маркса.

Напомним, каменная ограда 
с мозаичным панно «Водово-
рот» располагалась на углу улиц 
5-й Армии и Карла Маркса. 
В 2020 году панно создала ир-
кутская студия керамики «Ноа» 
за счет специального гранта ком-
пании En+ Group.

Людмила Измайлова
Фото с сайта admirk.ru

Новый городской арт-
объект его создатели 
предлагают разместить 
на фасаде дома недалеко 
от памятника известному 
иркутскому писателю Алек-
сандру Вампилову на улице 
Карла Маркса. Проект 
представят уже в сентябре 
на архитектурно-художе-
ственной секции градостро-
ительного совета
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До заключительного этапа иркутянки дошли 
без поражений, обыграв спортсменов из Ма-
хачкалы, Липецка и Москвы. Соперниками 
их стали студенты 13 вузов, включая Донской 
государственный технический университет, Пе-
трозаводский госуниверситет, Московский энер-
гетический институт, Алтайский госуниверситет 
и другие.

Всего Арина и Виктория провели четыре мат-
ча. Обыграли команду Донского технического 
госуниверситета, затем успешно выступили про-
тив Липецкого педагогического университета, 
выиграли поединок у студенток из Челябинска.

В финале наши девушки встретились с коман-
дой Петрозаводского университета из Республи-
ки Карелия и уступили им со счетом 1:2.

— Не хватило опыта соревнований подобного 
уровня, потому что для Сибири это молодой вид 
спорта. Однако для нас это серебро с отливом 
золота! Девушки вошли в историю как первые 
участники — призеры соревнований среди сту-
дентов по пляжному волейболу, — прокомменти-
ровали тренеры команды Дарья Векшина и Мак-
сим Кривенков, поддерживавшие Викторию 
и Арину с трибун.

К слову, в Анапу юные волейболистки отпра-
вились после того, как выиграли областные тур-
ниры среди вузов и первый этап всероссийских 
соревнований в Сибирском федеральном округе, 
которые прошли в Иркутске 3–5 августа.

В следующем году наши спортсменки плани-
руют улучшить свои результаты и взять золото 
масштабного турнира.

— Для этих целей мы будем активно трениро-
ваться, повышать навыки в «пляжке», — расска-
зала Виктория Кожан. — В Анапе мы состязались 
с сильными и достойными соперниками. Каждая 
партия проходила зрелищно и напряженно. Кро-
ме того, мы играли в непривычных погодных 
условиях — матчи проходили под палящим солн-
цем, стояла сильная жара.

Майя Новикова. Фото admirk.ru

«Мама, я сбил человека… Чтобы дело закры-
ли, нужно заплатить…» — эта схема телефонно-
го развода стара как мир и, казалось бы, давно 
известна всем. Тем не менее люди, особенно 
пожилые, продолжают верить звонящим среди 
ночи аферистам и в надежде спасти родного 
человека сломя голову бегут отдавать им свои 
сбережения. А полиция в очередной раз об-
ращается к горожанам — в Иркутске орудуют 
телефонные мошенники! И в большинстве слу-
чаев злоумышленники звонят пожилым людям 
на стационарные телефоны.

Одно из таких преступлений было зареги-
стрировано в Ленинском районе. 85-летней 
иркутянке позвонила женщина и представи-
лась ее дочерью. Собеседница рассказала, что 
совершила ДТП и теперь ей грозит уголовная 
ответственность. Чтобы урегулировать вопрос, 
«родственница» попросила «мать» передать 
курьеру все имеющиеся деньги. То ли слыши-
мость была плохая, то ли от страха за родного 
человека пенсионерке недосуг было сравнивать 
голос, но в итоге потерпевшая передала неиз-
вестному мужчине 100 тысяч рублей.

Еще один случай произошел с 84-летним 
иркутянином. По телефону «сотрудник проку-

ратуры» попросил его передать все сбережения 
для избавления от уголовной ответственности 
внучки, которая якобы совершила аварию. 
И пенсионер передал мошенникам сразу 
700 тысяч рублей.

Полиция призывает иркутян рассказать 
старшему поколению о схемах обмана по теле-
фону. Мошенники — это опытные «психологи» 
и могут достичь нужного для них результата 
в беседе с пожилыми гражданами за считаные 
минуты. Аферисты настойчивы, действуют бы-
стро и не дают жертве времени на обдумывание 
своих решений, просят ни с кем не разговари-
вать и держать разговор в секрете.

Арина Нагорная и Виктория Кожан, сту-
дентки Института недропользования 
Иркутского национального исследова-

тельского технического университета, заво-
евали серебро во Всероссийских соревнованиях 
по пляжному волейболу среди студентов. Спор-
тивный турнир прошел в Анапе 25–27 августа. 
В матчах приняли участие десять команд из раз-
ных регионов России.

Не верить никому на слово, 
не доверять звонящим незна-
комцам, перезванивать своим 

родным, чтобы уточнить, на самом ли 
деле с ними случилась беда, — каза-
лось бы, куда уж проще должны быть 
советы, чтобы не попасться в сети 
мошенников? Но жители нашего 
города все равно ежедневно ведутся 
на примитивные уловки преступни-
ков и теряют свои кровные деньги.

НЕ ВЕРЬТЕ – ПРОВЕРЬТЕ!
Приняв звонок от неизвест-

ных вам людей с информацией 
о якобы попавшем в беду род-
ственнике, прежде всего пере-
звоните своим близким и прояс-
ните ситуацию лично. Если даже 
предположить, что ДТП или кон-
фликтная ситуация произошла 
в действительности и вина ваше-
го родственника будет доказана, 
то вопрос о возмещении ущерба 
будет решаться только через суд. 
Но сначала для выяснения всех 
обстоятельств вас пригласят в от-
дел полиции.

«СЕРЕБРО С ОТЛИВОМ ЗОЛОТА»
Иркутские студентки заняли второе место во Всероссийских 

соревнованиях по пляжному волейболу

СХЕМА ОБМАНА  
С ГОДАМИ НЕ МЕНЯЕТСЯ

За последние 10 дней августа сразу 12 иркутских 
пенсионеров передали деньги аферистам ради 

«спасения родственников» из беды

Арина Нагорная (на фото слева) и Виктория 
Кожан — постоянные призеры и победители 
соревнований городского и областного уров-
ней. Как говорят их наставники, своей победой 
юные спортсменки внесли огромный вклад 
в развитие пляжного волейбола в Сибири. 
На фото девушки вместе со своим тренером 
Максимом Кривенковым

Кроме серебряных 
медалей и кубка 
иркутским волей-
болисткам Арине 
Нагорной и Викто-
рии Кожан вручи-
ли диплом II степе-
ни – как занявшим 
второе место во 
Всероссийских 
соревнованиях по 
пляжному волей-
болу среди студен-
тов. Поздравляем 
наших юных спорт-
сменов!

Прочитайте внимательно эту инфографику и покажите ее своим 
пожилым родственникам. Потратьте немного времени, чтобы разо-
браться вместе с ними в пяти признаках обмана по телефону, кото-
рые здесь перечислены. Поверьте, оно того стоит! Предупрежден 
– значит, вооружен! Кто знает, может, как раз это знание убережет 
в следующий раз вас или ваших родителей от потери накопленных 
средств

Антон Конев, по сообщениям пресс-службы  
ГУ МВД России по Иркутской области

Инфографика admirk.ru
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города 

(2–9 сентября)
МУЗЕИ

Музей города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Иркутске 
в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья (6+).
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+)
«По местам славы иркутцев». Выставка, посвященная 
боевому пути Иркутского драгунского полка в 
Отечественной войне 1812 года (6+)

 � С 8 сентября
Выставка к 225-летию Св. Иннокентия Вениаминова (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского музея 
часов (6+)
«Творческая эстафета поколений». Работы членов союза 
мастеров «Оникс» (6+)
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК имени И. 
Л. Копылова (6+)
Выставка пауков-птицеедов (6+)

 � 3 сентября
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало в 
10.00.

 � С 8 сентября
Выставка работ мастеров Усть-Ордынского национального 
центра художественных народных промыслов (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, гончарному 
делу, лепке) (по заявкам) (6+)
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий (6+)
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с 
участием студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, театра 
«Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+). Начало в 14.00.
«Керамика на все времена». Выставка керамических 
изделий (6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных изделий (6+)
«От хобби к мастерству». Отчетная выставка в мастерских 
ДРиФ (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+).
Выставка, посвященная городам-героям (марки, значки, 
конверты, спичечные этикетки, почтовые карточки и т. д.) (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Городская охота» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Волшебство старинной куклы» (0+);
«Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);
«Мужской портрет XIX – начала XX веков» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Выставка «Детский мир. XIX век» (12+)
Историческая квест-игра «Генералам двенадцатого года…»
Игра проводится 1, 2, 10, 17 сентября. Сеансы в 11.00; 
13.00; 16.00
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.
Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (12+)
Историческая квест-игра «Генералам двенадцатого 
года…»
Игра проводится 1, 2, 10, 17 сентября. Сеансы в 11.00; 
13.00; 16.00 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Экскурсии
 � 3 сентября

«Порт творчества Байкал»  (12+). Начало в 9.30.
Адрес: ул. Свердлова, 20. Запись по телефонам  
25-98-25, 89242903035.  

 � 6 сентября
«Иерусалимская гора» (12+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Борцов Революции, 15, у входа во Входо-
Иерусалимскую церковь. Запись по тел.: 33-62-30, 
89242903035.
Экспозиционный отдел «Окно в Азию»
Выставка «Века и вещи» (12+) 
Адрес: ул. 3-го Июля, 21а. Тел. 259-821.
Музей В. Г. Распутина

 � 4 сентября
«Век живи – век люби». Литературный концерт актера, 
ведущего мастера сцены ТЮЗа им. А. Вампилова, 
заслуженного работника культуры республики Бурятия 
Владимира Безродных. (12+) . Начало в 13.00. Вход 
свободный
Адрес: ул. Свердлова, 20. Тел. 25-98-25.

Иркутский областной художественный 
музей

Галерея сибирского искусства
«Бубновый валет». Выставка шедевров раннего русского 
авангарда из собрания Русского музея (Санкт-Петербург) 
(6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Арт-галерея «Диас»
 � 9 сентября - 16 октября

Персональная Выставка Николая Тарасика 
«Медитативная неспешность». Живописная манера 
Николая Тарасика самобытна и всегда узнаваема: она 
легка, изящна и с тонким привкусом мистичности. (12+)
«Сказки на холсте». Выставка Надежды Ряузовой (6+) 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 4 сентября 
«Лиса Патрикеевна». Русская музыкальная сказка (0+). 
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок»

 � 2 сентября
«Сказки с небесного чердака» (6+). Начало в 18.30.

 � 3 сентября
«Метаморфозы города И». Интерактивный аудиоквест 
(6+). Начало в 11.00 и 13.00.

 � 4 сентября
«Федоткины смешилки, Федулкины страшилки» (6+). 
Начало в 11.00 и 13.00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел.: 29-06-66, 25-19-64.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония

Концертный зал
 � 6 сентября 

«Звезды на Байкале». Арсений Тарасевич-Николаев, 
Константин Хачикян. Фортепианный вечер (6+)

 � 7 сентября 
«Звезды на Байкале». Губернаторский симфонический 
оркестр Иркутской областной филармонии. П. Милюков 
(скрипка), А. Тарасевич-Николаев (фортепиано), К. Хачикян 
(фортепиано) (6+)

 � 8 сентября 
«Звезды на Байкале». Борис Березовский. Фортепианный 
вечер (6+)

 � 9 сентября
«Звезды на Байкале». Полина Осетинская. Фортепианный 
вечер (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 33-60-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 6 сентября

«Байкал – бесценный дар природы». Краеведческий час 
о проблемах «Сибирской жемчужины» в библиотеке № 9 
(16+) . Начало в 14.30.
Адрес: пер. Спортивный, 9. Тел. 63-00-29.

 � 8 сентября
«Истории жизни ветеранов». Вечер воспоминаний о 
трудовых буднях заслуженных иркутян в библиотеке № 20 
имени Е. Евтушенко (16+) . Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.
«Великий самоучка и мечтатель». Просветительский 
урок для дошкольников к 165-летию со дня рождения 
основоположника космонавтики Константина Циолковского 
в детской библиотеке № 26 (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 35-39-11.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 5 сентября
«Терроризм – путь в никуда!» Урок мужества для 
учащихся 9-х классов ко Дню солидарности в борьбе с 
терроризмом (12+). Начало в 13.00.

 � 7 сентября
«Все для фронта, все для победы». Познавательный час 
для учащихся 5-7-х классов (12+). Начало в 12.00.

 � 9 сентября
«Сентябрь красное лето провожает, осень золотую 
встречает». Праздничная программа ко Дню урожая (12+). 
Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Научная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 2, 3 ,4, 6, 7, 8 сентября
Проект «Хранители истории». Сканирование документов 
волонтерами (12+). Начало в 11.00.
Индивидуальные консультации по работе со смартфоном 
(12+). Начало в 12.00.

 � 3 сентября
Chatroom. Клуб разговорного английского языка (12+). 
Начало в 11.00.
Осенний книжный клуб (16+). Начало в 15.30.

 � 4 сентября
«Маджонг». Клуб любителей настольных игр (6+). Начало 
в 14.00.

 � 6 сентября
Индивидуальные консультации по работе со смартфоном 
(12+). Начало в 12.00.
Юридические консультации по вопросам гражданского 
права (16+). Начало в 15.00.
«Усадьба на берегу Ангары». Презентация книги Анны 
Лавровой (16+). Начало в 18.00.

 � 7 сентября
Проект «История в земле». Экскурсия по парку имени 
Парижской коммуны (12+). Начало в 18.30.

 � 8 сентября
Юридические консультации по вопросам гражданского 
права (16+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

ГАСТРОЛИ

Иркутский филиал Росгосцирка 
приглашает на спектакль «Великий 
русский цирк» перед закрытием здания 
цирка на реконструкцию

Иркутский филиал Росгосцирка приглашает на спектакль 
«Великий русский цирк». Красота номеров, сложность 
трюков, разнообразие жанров и гарантированный успех 
у зрителя. Программа гастролирует по всей России, 
оставляя на память о себе эмоции восторга и восхищения 
поклонников цирка. 
Российская государственная цирковая компания, 
представляя «Великий русский цирк», собрала в одном 
манеже лучшие аттракционы и номера. «Лучшая труппа 
джигитов», как однажды ее назвали американские 
газеты, под руководством Андрея Астафьева, называется 
«Кубанские казаки». 
Начало 3 сентября в 12.00; 4 сентября – в 14.00.
Адрес: ул. Пролетарская, 13. Тел.: 24-05-35,  
92-48-48. E-mail: info@circus-irkutsk.ru
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
КУПЛЮ

Квартиру в любом районе города, на выгод-
ных для вас условиях, за наличный расчет, ку-
плю. Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые 
дома). Срочно! Агентствам не беспокоить. Т. 
8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селива-
ниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, 

шлак, отсев, земля.   
Вывоз мусора (до 4 т).  

Т. 8-964-651-98-76.

Куплю дорого старинные буддий-
ские фигуры, тханки, иконы  
от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.
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